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Editorial

La Constitución Políticadefine que el Estado Plurinacional de Boli-
via es independiente de la religión. La inclusión de dicho principio 

fue celebrada por muchísimas personas que creían que hasta el 2008, 
el Estado tenía una relación muy cercana con la Iglesia Católica y muy 
distante con las organizaciones de otros credos religiosos. La declara-
toria laicista hizo que la Biblia sea sacada del Palacio de Gobierno, re-
afirmando, además, el enfrentamiento que el primer gobierno de Evo 
Morales abrió con la Conferencia Episcopal de Bolivia, incluso con el 
cardenal Julio Terrazas.

Aquellos días fueron tensos para quienes profesan la fe católica, 
pues el Gobierno, en un alarde innecesario de supremacía, rechaza-
ba las exhortaciones al diálogo, al entendimiento y al consenso.  El 

tono duro expresado en esos tiempos ha 
cambiado, pero en la administración del 
presidente Evo Morales se mantienen 
personajes que tienen escasa tolerancia 
a la disidencia y les desagrada que se es-
cuchen palabras de discrepancia.

En ese contexto se ha preparado la 
llegada del Papa Francisco, quien se en-
cuentra entre nosotros, para alegría de 
millones de bolivianos católicos. No 
hubo el tiempo suficiente para preparar 

la importantísima como necesaria visi-
ta. Así habrá que recordar que cuando el 
Papa Juan Pablo II llegó a Bolivia en mayo 
de 1988 fue un acontecimiento nacional 
que emocionó a las grandes mayorías. 
Ahora, como fuese, Bolivia es el centro de 
las noticias por la presencia de Francisco, 
el papa que transmite alegría y demanda 
cambios, los que necesita la Iglesia Cató-
lica.

Jorge Bergoglio, el pastor que pide a los 
sacerdotes y obispos, tener el olor a ove-
ja, el que recuerda el postulado de la Teo-
logía de la Liberación, ha llegado al país 
para renovar la fe. Bienvenido Papa Fran-
cisco. Su presencia es sumamente opor-
tuna para los millones de católicos que 
coinciden con sus palabras y con sus ac-
ciones que agradan al mundo entero. Con 
toda seguridad que el Pastor nos hará 
conocer palabras para que la reconcilia-
ción sea un hecho. Lo que va restará serán 
nuestras acciones.

La presencia del Papa

LA PrESENCIA dEL PAPA 

FrANCISCo ES SuMAMENTE 

oPorTuNA PArA MILLoNES dE 

BoLIvIANoS quE CoINCIdEN EN 

LA NECESIdAd dE CAMBIoS EN 

LA IGLESIA CATóLICA y EL PAíS.





8 • Oxígenojulio2015

Texto: César F. Sánchez C.   
Fotos: Internet

ESpECIal

Papa

Durante su visita a Turín,  el 21 de 
junio del 2001, por el 200 aniver-
sario del nacimiento de San Juan 
Bosco y la exhibición de la Sábana 
Santa, el Papa Francisco visitó la 
iglesia Santa Teresa, el lugar donde 
se casaron sus abuelos y donde  se-
ría bautizado su padre.

Según el estudio Twiplomacy Study, 
publicada el 2015 y que fue coordinado 
por la agencia de comunicación Bur-
son-Marsteller, El Papa Francisco es 
el usuario de Twitter con más influen-
cia en la red de microbloging, con casi 
10.000 retuits por cada mensaje solo 
en su cuenta en español.

A pasionado por 
el Club Atlético 
San Lorenzo de 
Almagro, licen-
ciado en Inge-
niería Química, 
hijo de una ama 
de casa y un em-

pleado de ferrocarriles italianos y 
vive sin una parte de su pulmón de-
recho desde sus 21 años, así es Jor-
ge Mario Bergoglio, hoy conocido 
como el Papa Francisco.

Jorge Mario Bergoglio nació el 17 
de diciembre de 1936 en Buenos Ai-
res. Hoy, 79 años después, es el pri-
mer Papa latinoamericano.

“El Espíritu Santo lo ha estado 
preparando para este trabajo en el 
final de su vida”, asegura el britá-
nico y fundador de Voces Católi-
cas, Jack Valero. Quizá la afirma-
ción no es exagerada, pues la vida 
de Bergoglio ha tenido diferentes 
matices, algunos muy separados 
del sacerdocio.

Hijo de familia humilde
Jorge Mario Bergoglio proviene 

de una familia humilde italo-argen-
tina. Es hijo de un empleado ferro-
viario de origen piamontés, José Ma-
rio Francesco Bergoglio; y de Regina 
María Sivori, ama de casa. 

Según explica el historiador ita-
liano Giancarlo Libert, el padre del 
Papa Francisco se trasladó a Argen-
tina en 1929, año que desembarcó 
en la provincia Entre Ríos.

Fue en 1932 que se trasladó a Bue-
nos Aires y en la capital argentina, 
en un oratorio salesiano, conoció a 
María Regina Sivori.

Los padres del Papa se casaron 
el 13 de diciembre de 1935 y un año 
después, el 17 de diciembre de 1936, 

Ingeniero químico, filosofo, teólogo y docente de 
literatura. Hincha de San Lorenzo de Almagro. A 
sus 20 años le extirpan parte de un pulmón.

El hombre
Junto al escudo del club de sus amores.
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Antes de su Pontificado, era miembro 
de la Congregación para el Culto Divi-
no y la disciplina de los Sacramentos; 
de la Congregación para el Clero; de 
la Congregación para los Institutos de 
Vida Consagrada y de las Sociedades 
de Vida Apostólica; y del Pontificio 
Consejo para la Familia.

Pese a que se le extirpó un pulmón 
a sus 21 años, Bergoglio mantie-
ne un intenso ritmo de trabajo. Sin 
embargo, cada tanto lo aqueja una 
lumbalgia. En noviembre de 2007 
una inflamación del nervio ciático le 
impidió subir a un avión que lo trae-
ría de regreso desde Roma.  

“  Jamás se me 
ocurrió hacer un 
testamento. Pero 
la muerte está en 
mi pensamiento

nació el primero de sus cinco hijos: 
Jorge Mario Bergoglio Sivori.

El Papa Francisco tiene cuatro 
hermanos: Alberto Horacio, Oscar 
Adrián, Marta Regina, que ya falle-
cieron, y María Elena.

“El nombre elegido para su pon-
tificado quizá sea un homenaje a su 
padre, José Mario Francisco Bergo-
glio, además se pone bajo la protec-
ción del Santo de los pobres y des-
protegidos de Asís”, señala Libert en 
una de las investigaciones que reali-
zó acerca del sumo Pontífice.

El Papa multifacético
Ingeniero químico, filósofo, teólogo 
y docente de literatura, esas son las 
múltiples facetas académicas que 
tiene el Papa Francisco. 

Jorge Mario Bergoglio se graduó 
como ingeniero químico antes de 
elegir el sacerdocio y llegó a trabajar 
en algunos laboratorios en España.

El 11 de marzo de 1958 se unió al 
noviciado de la Compañía de Jesús y 
posteriormente  estudió humanida-
des en Chile.

En 1963, regresó a Buenos Aires, 
donde consiguió una licenciatura 
en filosofía; también  estudió teolo-
gía  en la Facultad de Teología del 
colegio San José, en San Miguel, Ar-
gentina. Entre 1964 y 1965, fue pro-
fesor de literatura y psicología en el 
Colegio de la Inmaculada Concep-
ción de Santa Fe.

En 1969 fue ordenado sacerdote 
y se desplazó a Madrid para cumplir 
su tercer probandato -periodo que 
sirve para preparar intelectualmen-
te a los jóvenes sacerdotes- en la Uni-
versidad Alcalá de Henares.

En la década de los 80 continuó 
con su labor docente y viajó a Ale-
mania para completar su tesis doc-

Jorge es hijo de José Mario, eMpleado 
ferroviario y regina María, aMa de casa.

Jorge Mario y la familia.

Durante una se sus tantas misas.
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San Lorenzo eS eL 
“otro” amor deL 
Pontífice, PaSión 
que heredó de Su Padre 
mario franciSco.

El humo blanco que anunció al nuevo Papa

Visitando a los marginados.

Papa

A pesar de las versiones erróneas 
de que el pontífice ha vivido la 
mayor parte de su vida con un solo 
pulmón, la verdad es que sólo se le 
extirpó el lóbulo superior derecho 
de ese órgano. Sus amigos y parien-
tes afirman que continúa con buena 
salud a sus 76 años.   

El Club Atlético San Lorenzo de Alma-
gro  es un club de primera división del 
fútbol profesional argentino. En sun 
país es denominado como uno de los 
“cinco grandes”, junto a River Plate, 
Boca Jrs., Racing Club e Independiente 
de Avellaneda.  Bergoglio es socio del 
club desde el 2008.

toral. Después, en 1986, se trasladó a 
la iglesia de la Compañía de Jesús en 
la ciudad de Córdoba, para ejercer 
como director espiritual y confesor.

San Lorenzo, su “otro” amor
Hasta hace algunos años, el conduc-
tor de Showmatch, Marcelo Tine-
lli era, quizás, el hincha más cono-
cido del Club Atlético San Lorenzo 
de Almagro, equipo de la primera 
división del fútbol argentino. Sin 
embargo, el hoy Vicepresidente del 
equipo  conocido también como el 
cuadro del Bajo Flores, ha sido rem-
plazado en popularidad por Jorge 
Bergoglio, pues, como todo buen ar-
gentino, el Papa Francisco también 
es un amante más del fútbol.

Precisamente, es hincha declara-
do del conjunto argentino San Lo-
renzo, el “otro” amor del Pontífice. 

La pasión por el Club Atlético San 
Lorenzo de Almagro la heredó de su 
padre. Según el equipo argentino, 
el Papa Francisco es socio activo del 
club desde marzo del 2008.  Tiene  el 
carnet de socio número 88.235.

El Sumo Pontífice continúa liga-
do al club de sus amores. Su ponti-
ficado coincidió con la consagración 
de San Lorenzo en la Copa Liberta-
dores de América, hasta ahora la 
única en su historia.

En agosto del 2014, una delega-
ción del club argentino, encabezada 
por Tinelli, viajó al Vaticano y le lle-
varon la Copa Libertadores al Sumo 
Pontífice. 

“Sois parte de mi identidad. Para 
mí, San Lorenzo es el equipo de mi 
familia. Mi padre jugó en su equipo 

de básquet, y  cuando éramos niños 
íbamos con mi madre al estadio”, 
aseguraba Francisco tras recibir el 
prestigioso trofeo continental.

Perdió parte de su pulmón
Mucho se ha especulado acerca de la 
operación a la que fue sometido Jor-

ge Mario Bergoglio cuando tenía 20 
años. En esta intervención, supues-
tamente, se le habría extraído todo 
el pulmón derecho. Esta informa-
ción fue desmentida por el portavoz 
del Vaticano, Federico Lombardi, 
quien después de la elección de Ber-
goglio aseguró que “hace muchísi-
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Rompiendo protocolos.

La humildad del sacerdote. El joven Jorge Mario Bergoglio.

Marcelo Tinelli, el Presidente de San 
Lorenzo, Matías Lammens, el mana-
ger del cuervo, Bernardo Romeo, y los 
jugadores Sebastián Torrico  y Mauro 
Cetto, visitaron al Papa Francisco en 
el vaticano. Le llevaron una camiseta 
especial y una réplica de la Copa Liber-
tadores de América.

Daniel Lipovetzky, legislador de 
la capital argentina, presentó un 
proyecto para que el establecimien-
to educativo público donde Jorge 
Mario Bergoglio cursó los estudios 
primarios, ubicado en la calle Vare-
la 358, en el barrio de Flores,  pase 
a llamarse “Papa Francisco”.

“Saludo especial al 
equipo de fútbol de 
San Lorenzo.  Son 
unos caraduras, 
gracias por venir

mos años se le retiró en una opera-
ción parte de un pulmón”.

La información exacta acerca de 
la operación a la que fue sometido 
Bergoglio a finales de la década de 
1950, es aún desconocida. Sin em-
bargo, Oxígeno encontró algunos 
detalles en el libro “El papa Francis-

co: conversaciones con Jorge Bergo-
glio”, publicada por el periodista y 
escritor argentino Sergio Rubín.

El mencionado libro señala que, 
cuando Francisco tenía 20 años,  se 
enfermó de gravedad y estuvo, in-
cluso, al borde de la muerte. “Los 
médicos estaban desconcertados. 

Finalmente, le diagnosticaron una 
pulmonía grave. Como le detecta-
ron tres quistes, cuando su esta-
do fue controlado y pasó un tiem-
po prudencial, debió ser sometido 
a una  ablación de la parte superior 
del pulmón derecho”.

Según médicos consultados por 
Oxígeno, la operación y la extirpa-
ción del lóbulo superior derecho de 
su pulmón derecho, sólo lo limitaría 
“un poco en su capacidad respirato-
ria, pero no así su calidad de vida”.

“Sería preocupante si fuera a ha-
cer mucho ejercicio, pero este no es el 
caso.  La principal desventaja es que 
cualquier  infección respiratoria, in-
suficiencia cardiaca o embolia pulmo-
nar le afectaría más que a una persona 
que tiene los dos pulmones”, aseguró 
el doctor Carlos Ticona.  En caso de la 
extirpación completa de un pulmón, 
el otro se infla más para compensar la 
falta.  Normalmente  respiramos con 
una parte del pulmón y quedan reser-
vas. Cuando se quita uno, el otro pul-
món se usa al cien por ciento de su ca-
pacidad”, aseguró.

Las personas que viven con un 
solo pulmón no pueden fumar, ex-
ponerse a ambientes contaminados 
o inhalar humo; y deben seguir un 
control riguroso para mantener una 
buena salud cardiovascular.
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Francisco propone evangelizar por contagio. Si no contagio el evangelio, debo 
respetar su opinión, porque vivimos en un mundo donde no hay una única op-
ción. La Iglesia no reclama poder, ahora quiere estar junto a los pobres. El Papa 
no está enseñando a liberarnos de tradiciones que nos tenían apresados.
Texto: Rolando Garvizu M.
Fotos: AFP e Internet

Papa

El “Alzheimer espiritual”, “la mun-
danidad y el exhibicionismo”, “la 
vanagloria”, “la persistencia de un 
clima de chismes”, “el sentirse in-
mortal”, “la indiferencia hacia los 
demás”, son algunas de las 15 en-
fermedades que Francisco encontró 
en la Iglesia.

En uno de sus sermones en la misa de 
la capilla de Santa Marta, denunció 
que algunas parroquias se convierten 
en “casas de negocio” y hacen pagar 
por celebrar sacramentos como bauti-
zos o bodas. Señaló también que las 
iglesias no pueden ser especuladoras, 
porque “la salvación es gratuita”.

el papa 
entre

las 
ovejas

EsPEcIAl
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E l Papa Francisco 
es muy autocrítico 
con la propia Igle-
sia. No otra cosa 
significa el pedir: 
“quiero curas con 
olor a oveja, quiero 
pastores”. De esta 

forma está llamando fuertemente 
a un cambio del espíritu como sa-
cerdotes. Y, cuando les dice a las 
religiosas, “ustedes no tienen que 
ser como las solteronas, medio tris-
tes, sino gente alegre, que conta-
gie a este mundo”, está llamando a 
un estilo de evangelización, que no 
es el proselitismo, 
que no es la impo-
sición, sino conta-
gio. Y, tal es el con-
tagio que la revista 
Rolling Stone no ha 
dudado en sumar-
se a la corriente de 
Francisco. 

El Papa está proponiendo evan-
gelizar por contagio. Si el evangelio 
a mí me convence, yo tengo que con-
tagiar a alguien, a alguien le conven-
cerá y si no le contagio, le debo res-
petar, porque vivimos en un mundo 
donde no hay una única opción, 
como era la edad media, explica el 
padre José Fuentes.

Este sacerdote, consultado por la 
revista Oxígeno sobre los cambios 
que lleva adelante el Papa Francisco, 
recuerda que desde el principio de 
este Pontificado se ha visto una ac-
titud y un estilo nuevos, que si bien 
no supone que el Papa hace cambios 
en la doctrina de la Iglesia, muestra 
una nueva actitud. 

“Me acuerdo del impacto que 
consiguió el Papa, en el avión en el 
que volvía de Filipinas, cuando dijo 

El Papa Francisco criticó a los cristia-
nos que van a misa todos los domingos 
pero que después pecan de “pereza” y 
“de formalismo”. Para el Pontífice esta 
es la “enfermedad de la pereza de los 
cristianos” que hace de ellos “perso-
nas paradas, que no se preocupan por  
anunciar el Evangelio”.

En su primera exhortación apostó-
lica, “Evangelii Gaudium”, reclamó 
“una conversión del papado”  para 
que el ejercicio de su ministerio sea 
“más fiel al sentido que Jesucris-
to quiso darle”. Esto implica, en su 
opinión,  una mayor responsabili-
dad de los laicos.

“¡Cuántas guerras en 
el seno de la Iglesia! 
¿A quién vamos a 
evangelizar con ese 
comportamiento?

‘quien soy yo para juzgar a una per-
sona del otro sexo, a un gay’. Eviden-
temente la doctrina sobre el matri-
monio entre homosexuales sigue 
siendo la misma, pero el Papa me-
diante estas frases incisivas y espon-
táneas, está mostrando un estilo 
nuevo, una forma diferente de mi-
rar, salir de una Iglesia que tal vez 
estaba en actitudes de condena del 
mundo o de quien es diferentes. Ya 
nos está indicando un talante nue-
vo, mostrando a una Iglesia que tie-
ne que estar en diálogo continuo 
con los que son diferentes”, señala el 
padre Fuentes.

Hasta ahora, 
agrega el sacerdo-
te, los papas ha-
bían sido siempre 
europeos y, creo, 
un poco presos de 
las tradiciones de 
Europa. A la viejísi-
ma Iglesia europea 

-tiene más de 2.000 años de historia 
que le dejaron una serie de tradicio-
nes, muy bonitas muchas de ellas- la 
forma de actuar del Vicario de Cris-
to le parece algo misterioso. El Papa 
está marcado un estilo nuevo con 
muchas de estas actitudes.

La tradición decía, por ejemplo, 
sigue Fuentes, que tiene que poner-
se este tipo de zapatos, tiene que vi-
vir en este palacio, tiene que com-
portarse de esta forma,  tiene que 
ponerse estas ropas, o transportarse 
en este motorizado. Y, seguir estas 
reglas era como una especie de estar 
presos de algunas tradiciones. No se 
debe olvidar que las tradiciones son 
importantes en la Iglesia, pues éstas 
vienen desde Cristo.

Pero, con el Papa Francisco, ocu-
rre como que de pronto se deja todo 

Es un Escándalo 
quE muchos 
no tEngan 
lo  nEcEsario 
para vivir
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esto de lado. Nos está enseñado a li-
berarnos, y siguiendo los pasos de 
Cristo y los apóstoles sigue sus zapa-
tos y la cruz pectoral que llevaba en 
Buenos Aires, no habitará un pala-
cio, no por lujoso, sino porque quie-
re estar cerca de la gente. Nos mues-
tra mucha libertad.

En criterio de este sacerdote, te-
nía que ser un obispo Latinoameri-
cano el que hiciese esto, porque los 
latinoamericanos en general llevan 
una vida más sencilla, más cercana 
a la gente, y tienen menos pesos por-
que son una Iglesia nueva, Iglesia jo-
ven, donde pesa menos la tradición.

No olvidemos que el Cardenal 
Bergoglio, en Buenos Aires, iba en 
transporte público, como muchos 
de nuestros obispos, y lo bonito es 
que siendo Papa, ha seguido igual. 
“Yo diría, en primer lugar, que es 
una nueva actitud, un nuevo estilo, 
que nos invita a ser más libres de 
las ‘tradiciones’ y estar pendientes 
de las enseñanzas de los apóstoles. 
Todo lo demás son añadiduras, que 
a lo largo de la historia se han pega-
do a la Iglesia y muchas nos hacen 
esclavos”, apunte el entrevistado.

Como segundo elemento al pa-
dre Fuentes destaca que el Papa nos 
está enseñando a mirar el mundo 
con misericordia; tener empatía con 
el mundo. Y, precisamente en este 
marco retoma el papel de media-
ción. El Papa está siendo admirado 
y observado por gente que no es la 
Iglesia Catgólica, con simpatía, con 
admiración; estas personas que ha-
bitualmente tiene ciertas críticas 
contra la Iglesia, miran al Papa y lo 
ven con esperanza. Sólo dos ejem-
plos; don Raúl Castro en su visita al 
Vaticano dice que si el Papa sigue así 

él vuelve a rezar, o don Evo Morales 
que afirma ‘ahora ya tengo papa’.

Esto muestra que hay un traspa-
so de la frontera de la Iglesia hacia 
el mundo, que el Papa lo hizo con 
facilidad, sin grandes documentos, 
ni aspavientos; simplemente ha sali-

El PaPa nos Está indicando un talantE 
nuEvo. PlantEa a la iglEsia quE 
tiEnE quE Estar En diálogo continuo.

La Iglesia boliviana siguiendo los pasos de Francisco.

Papa

El Papa Francisco pidió perdón por 
la persecución de la Iglesia Católica 
contra miembros de una pequeña 
confesión evangélica en Italia, que 
vio a su líder excomulgado y a sus 
fieles tachados de herejes durante 
la Edad Media. El Pontífice hizo esa 
declaración en Turín.

Desde el inicio de su Pontificado, Fran-
cisco se mostró crítico y dispuesto a 
sancionar a Sacerdotes que han  co-
metido actos de abuso sexual contra 
niños. Advirtió que la Iglesia Católica 
no va a dar un paso atrás en la lucha 
contra estas acciones y pidió perdón 
abiertamente por esos casos.

do de su estilo y de su forma de ser. 
Todo esto es algo extraordinario, 
porque nos enseña hacia donde tie-
ne que ir la mirada de la Iglesia.

En esta línea, el sacerdote resalta 
que Francisco es el Papa de la con-
vocatoria del año jubilar de la mise-
ricordia. Ahí nos está abriendo un 
nuevo talante. Esta celebración em-
pieza el 8 de diciembre y concluye en 
noviembre del 2016. ¿Qué quiere ce-
lebrar el Papa con este año de la mi-
sericordia?, los 50 años de la clausu-
ra del Concilio Vaticano II, que justo 
fue la apertura al mundo. 

Con el Papa Francisco estamos 
recuperando el espíritu de aquel 
tiempo, de San Juan XXIII, de diá-
logo con el mundo y no condenarlo. 
Es cierto que el mundo ha cambia-
do mucho, y a veces toma el camino 
que en muchos aspectos está lejos 
del espíritu evangélico. Está el abor-
to, la experimentación genética, co-
sas que verdaderamente nos desbor-Papa, portada de muchas revistas.
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“Dios no le teme a las cosas nue-
vas. Esa es la razón por la que nos 
sorprende continuamente, abriendo 
nuestros corazones y guiándonos 
de maneras inesperadas”, afirmó al 
referirce a la homosexualidad y el 
divorcio, temas históricamente evi-
tados por la Iglesia.

dan, hombres que rayan el extremo 
queriendo ser dioses, da temor este 
mundo, no sabemos dónde vamos 
a dar. Pero el Papa nos dice que en 
el mundo estamos todos, los de la 
Iglesia y los que no están en ella, por 
lo que debemos caminar juntos y 
en diálogo, cuidando el mundo y la 
vida. Está su encíclica, la primera, 
dedicada a un problema común de 
todos los seres humanos, que es el 
cuidado de este mundo, de la vida, 
remarca el padre Fuentes. 

Iglesia evangelizadora
El Papa nos está llamando a la evan-
gelización. Su primera exhortación 
apostólica “Evangelii Gaudium” 
(Alegría de Evangelio), nos llama a 
un cambio de las estructuras de la 
Iglesia, sostiene Fuentes.

Este padre es enfático al señalar 
que ningún Papa, como Francisco, 
ha sido tan autocrítico con la mis-
ma Iglesia. Si alguien recibe  llama-
das fuertes de atención es la misma 
Iglesia, porque es un Papa de enor-
me autocrítica, mira la Iglesia y nos 
dice cuál es la misión de los católi-
cos en el mundo, plantea las correc-
ciones necesarias, muestra lo que 
no va bien. Así, cuando les dice a los 
sacerdotes, “quiero curas con olor a 
oveja”, quiero pastores, está llaman-

Los jóvenes, presentes en los templos. Bergoglio, antes de ser Papa.
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Papa

Mediación. Puede que el Vaticano 
haya ayudado a resolver disputas 
en la historia reciente, pero nunca 
un Papa había sido tan decisivo, ni 
se había involucrado tanto en la co-
yuntura mundial. Francisco introdujo 
una nueva política exterior, que es 
eliminar la cultura del descarte.

Juan Pablo II. En la década de los 80 el 
activismo democrático empezaba a im-
ponerse al este de la Cortina de Hierro, 
en naciones como Hungría, Alemania 
Oriental (RDA), Checoslovaquia y Ru-
mania. El Papa era muy consciente de 
estas convulsiones y sabía que el fin del 
bloque comunista estaba cerca. 

do fuertemente a un cambio del es-
píritu como sacerdotes. Cuando les 
dice a las religiosas, “ustedes no tie-
nen que ser como las solteronas, me-
dio tristes, sino gente alegre”, que 
contagie a este mundo, está llaman-
do a un estilo de evangelización, que 
no es el proselitismo. Desde su pun-
to de vista, la evangelización no lle-
ga con la imposición sino por medio 
del contagio. “Si el evangelio a mí 
me convence, yo tengo que contagiar 
a alguien, a alguien le convencerá y 
si no le contagio, le debo respetar, 
porque vivimos en un mundo donde 
no hay una única opción, como era 
la edad media. Vivimos en tiempo 
de pluralismo, donde cada persona 
toma sus opciones, y el evangelio es 
una opción más entre otras”, remar-
ca con satisfacción.

Iglesia significativa
José Fuentes habla de otro pedido 
del Papa. La Iglesia no busca el po-
der. Ese no es el camino de la Iglesia. 
Lo que sí debe buscar es ser signifi-
cativa para los hombres de hoy. No 
es el poder lo que la I)glesia reclama; 
en otro tiempo sí tuvo poder, aho-
ra reclama, ser significativa, y para 
serlo debe estar donde están los po-
bres, debe poner a los pobres en el 
centro de la Pastoral de la Iglesia.

Y, el que los pobres sean impor-
tantes es un mandato de Cristo. No 
debemos olvidar que al final, nos 
juzgarán por lo que hicimos por los 
pobres. “Tuve hambre y me diste de 
comer, tuve sed y me diste de beber, 
tuve frio y me abrigaste, estaba des-
nudo y me vestiste”, son las ense-
ñanzas de Cristo, recuerda Fuentes.

Ls primeras semillas de la reforma
Entre los retos que debe encarar el 
Papa está la reforma de la curia roma-
na. Un muy bien hecho diagnóstico re-
vela los problemas de la Iglesia, hoy. 
El estudio comienza por su entorno, en 
la Santa Sede. Creo que en esta ma-
teria, dice el sacerdote entrevistado, 
pronto veremos una reforma importan-
te, transformando a la curia romana en 
un organismo mucho más evangeliza-
dor,, más al servicio del evangelio.

Ese cambio de estilo será un mode-
lo para toda la Iglesia, llegando a mo-
dificar a las conferencias episcopales, 
las diócesis y parroquias.

Otro tema pendiente y que preocu-
pa al Papa es la igualdad de la mujer 
y el hombre. El padre Fuentes remarca 
que no se trata de grandes cambios, y 
las mujeres lleguen a ser sacerdotes. 

Esto no cambiará porque la tradición 
viene desde Cristo, que eligió a 12 
apóstoles, varones. 

Pero, agrega el sacerdote, el 
Papa busca cómo darle más impor-
tancia  a la mujer. Éste es un gran 
desafío; cómo hacer que la mujer, 
su estilo, su opinión entren más en 
la Iglesia y tengan más poder de 
decisión, sin necesidad de llegar a 
ser sacerdote.

Debemos reconocer que el espíritu 
del Señor también actúa en el mundo 
y cuando este mundo comienza a dar 
mayor valoración a la mujer, también 
nos está diciendo a la Iglesia que to-
memos en cuenta estos cambios. Y, 
nuestro Papa pide considerar la im-
portancia que debe dar la iglesia a la 
mujer, añade Fuentes.

Como el Papa ha dicho, vivimos 
en un mundo escandaloso, porque 
es un escándalo que muchos no ten-
gan lo necesario para vivir, mien-
tras otros tienen sobreabundancia, 
no saben qué hacer con la plata. Por 
todo esto, serán los pobres son los 
que harán significativa a la Iglesia.

Los oportunos cambios que prac-

tica el Papa harán que este Pontífice 
haga historia y están muy a la altura 
de lo que la Iglesia Universal espera 
de él. Y, como Iglesia latinoameri-
cana debemos sentirnos orgullosos 
de que sea un papa latinoamerica-
no el que lo haga. Es como si la vieja 
iglesia habría confiado en Latinoa-
mérica.

la IglesIa se había 
enquIstado  en 
actItudes defensIvas 
ante el Mundo,  
el PaPa eMPatIza

El Papa, pastor de su Iglesia.
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“ ¡Cómo me gus-
taría una Iglesia 
pobre y para los 
pobres!”, “si una 
persona homo-
sexual tiene bue-
na voluntad y bus-
ca a Dios, yo no soy 

quién para juzgarla”, “duele ver a 
una monja o un cura con el último 
modelo de coche”, “los sacerdotes 
son como los aviones: sólo son noti-
cia cuando caen”, esas son algunas 
de las frases más polémicas y, para 
algunos, revolucionarias que el Papa 
Francisco pronunció desde que fue 
elegido como la máxima autoridad 
de la Iglesia Católica.

Es, precisamente, esa forma de 
comunicarse y la cercanía que tiene 
con la gente, dos de las principales 
cualidades que las diferentes con-
gregaciones católicas resaltan del 
Papa Francisco.

“Francisco hace cosas que para él 
son totalmente normales, pero que 
son espectacularmente diferentes 

Las diferentes órdenes y congregaciones católicas califican al Papa Fran-
cisco como el Papa del pueblo. Su cercanía con la gente, su mensaje de fá-
cil entendimiento y su carácter humanitario hacen que sus seguidores lo 
califiquen como “el mejor Papa que podía llegar en este momento”.

Texto: César F. Sánchez C.
Fotos: Ximena Paredes e Internet

Papa

En uno de sus mensajes a la comu-
nidad católica  llamó  a una “pater-
nidad responsable” y consideró que 
para ser “bueno y católico”, “no 
hay que tener hijos como conejos”, 
en una rueda de prensa a bordo del 
avión que le traía a Roma desde Ma-
nila, región de Asia.

En uno de sus viajes más complicados 
y largos, viajó a Asia, la última frontera 
del catolicismo. Durante su estancia 
en el continente asiático ofreció misas, 
tuvo encuentros con los  pobladores 
y tuvo que aguantar humedad, calor y 
lluvia. Recibió el nombre del Lolo Kiko 
(el abuelo Kiko) en Filipinas.

cuando las hace un Papa”, aseguró el 
inglés Jack Valero del Opus Dei y fun-
dador del Proyecto Voces Católicas.

Por ejemplo, según Valero -quien 
tuvo la oportunidad de conocer en 
persona al Papa Francisco- el actual 
Pontífice hace cosas “inusitadas que 

son parte de su estilo y de su forma-
ción humana”.

Uno de los mayores ejemplos, 
quizás, es el hecho de que Francis-
co llama a 10 personas cada día, con 
el único objetivo de agradecer a él o 
ella por haberle escrito una carta y 

El revolucionario
PaPa dEl PuEblo

Un abrazo con los franciscanos.

ESPECIal
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Cuando  Jorge Mario Bergoglio fue 
ordenado Obispo auxiliar de Buenos 
Aires, pidió expresamente que la pri-
mera misa del día siguiente se celebre 
en el camarín de la Virgen Auxiliadora. 
El actual Papa hizo el pedido  porque 
allí  había tomado las decisiones más 
importantes de su vida.

El Papa Francisco exhortó a los 
frailes franciscanos a no perder la 
pobreza, sino conservarla, porque 
es parte de su identidad que -junto 
con la minoridad, la fraternidad y 
la humildad-, les ha permitido “ga-
narse el amor del pueblo y portar  la 
misericordia del Señor”. 

“Aprendí a amar 
la Virgen desde 
que era pequeño, 
gracias a los 
salesianos

haberla mandado hasta el Vaticano.
“Eso no lo había hecho ningún 

Papa, es una cosa inusitada, pero en 
ningún sitio dice que el Papa no pue-
de llamar por teléfono. Claro que es 
algo que nadie lo había hecho”, se-
ñaló Valero a Oxígeno.

El contacto con la población, una característica del Papa.

Y es que los seguidores de Fran-
cisco, sin importar su congregación, 
coincidieron en afirmar que el ac-
tual Pontífice, a diferencia de sus 
antecesores, tiene un carácter más 
pastoral y de contacto directo con la 
gente.

“Francisco es más pastoralista, tie-
ne más diálogo y cercanía con la gen-
te. Además es carismático, entonces es 
eso lo que encanta del Papa”, aseguró 
Teresa Murillo, hermana de la orden 
del Sagrado Corazón de Jesús.

Tanto Murillo como Valero coinci-
dieron en afirmar que Francisco es el 
mejor Papa que se pudo elegir en este 
momento. “El Espíritu Santo nos ha 
dado a tres Papas, Juan Pablo II, Bene-
dicto XVI  y Francisco, uno detrás de 
otro, en el momento en el que los ne-

“Francisco tiene un estilo, sencillo,  
más Familiar y cercano,  así 
como somos los latinoamericanos”.
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cesitábamos”, afirmó el fundador del 
programa Voces Católicas.

Para el representante del Opus 
Dei, el Papa Francisco “no escribe 
como Benedicto y no hace las cosas 
que hace Juan Pablo, pero sabe Go-
bernar y cómo hacer llegar su men-
saje a la gente”.

El jesuita Arturo Moscoso, por su 
parte, señaló que la imagen del Papa 
Francisco transmite “una voz de espe-
ranza. Es una figura de mucha ilusión, 
de mucha alegría y de cercanía”.

 “Es el Papa perfecto para esta épo-
ca”, así de contundente fue el padre sa-
lesiano español José Antonio Fortea.

“De las muchas cosas que me 
gustan de él, señalaría, aunque no 
sea la más importante, su sinceri-
dad al contestar. Él abre su corazón 

Papa

En la Iglesia del Gesù en Roma, du-
rante la celebración de los 200 años 
de la Reconstitución de la Compañía 
de Jesús, exhortó a los jesuitas a  
saber discernir en las épocas difíci-
les, a ser dóciles y obedientes a la 
voluntad de Dios y a remar al servi-
cio de la Iglesia.

Francisco determinó que el término de 
Monseñor vaya siendo dejando progre-
sivamente, hasta convertirse en el de 
“capellán de su Santidad”. La Iglesia 
Católica por instrucción de Francisco, 
suprimirá los títulos honoríficos para 
seguir la búsqueda de una Iglesia más 
humilde.

francisco también 
ha adquirido 
la  imagen de 
ser  un papa 
revolucionario.

El gran héroe de la izquierda y 
pastor muy escuchado
“Su cercanía con la gente, su cercanía 
al pueblo es muy interesante porque en 
Europa el Papa Francisco es el gran hé-
roe de la izquierda, porque por primera 
vez en muchos años lo están escuchan-
do. Esta dinámica que ha generado es 
muy interesante,  porque nosotros tam-
bién tenemos que comunicarnos con la 
gente, estar ahí en las periferias”.

Los Sagrados Corazones lo ven como 
un Pastor

“Más allá de que sea latinoamerica-
no, lo que hace que acojamos a Fran-
cisco es la forma en la que está hacien-
do su rol de pastor, con esa sencillez y 

cercanía. El Papa tiene conocimiento de 
la realidad que está pasando en Latino-
américa y en el mundo, entonces lo que 
encanta es su sencillez, la cercanía a los 
más necesitados”.

Para los franciscanos mira de un 
modo nuevo la obra del señor

Francisco, identificado con Cristo 
redentor, mira de un modo nuevo la 
obra del Padre creador y reconoce la 
positividad última de todas las cosas. 
Francisco no exalta una realidad idea-
lizada, sino que reconoce que todo es 
positivo porque en Cristo todo es sig-
no de Dios.

y en él ve al hombre justo, al hombre 
de fe, al hombre que decidió seguir a 
Cristo y todo lo demás lo ve como ac-
cesorio. Es un hombre centrado en 
lo esencial”, señaló.

Francisco también ha adquirido 
la imagen de ser un Papa revolucio-
nario, principalmente porque habla 
de temas que para la Iglesia siempre 
han sido polémicos. En más de una 
ocasión expresó su opinión acerca 
de temas como el divorcio y el matri-
monio homosexual, entre otros.

“Eso es lo que lo hace ser él y creo 
que esas son las actitudes que Jesús 
nos pide. Jesucristo tenía esas actitu-
des y por eso fue revolucionario”, afir-
mó a Oxígeno la hermana Murillo de 
la orden del Sagrado Corazón de Jesús.

Para Murillo “el Papa Francisco 
también es revolucionario porque 
nos invita a tener otras actitudes, a 
ser parte de una revolución distinta 
a la que estamos acostumbrados”.

Por su parte, Valero considera que 
las acciones del Papa no son por ima-
gen, sino porque “a él no le importa 
nada lo que es políticamente correcto. 
Francisco hace lo que quiere con inte-
gridad, esa es su personalidad”.
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Personalidad latinoamericana
Otra de las características principales 
que refleja la imagen del Papa Fran-
cisco es ese “toque Latinoamericano” 
que le ha otorgado a sus mensajes 
y acciones como el Sumo Pontífice. 
Además, el que sea el primer Papa la-
tinoamericano también ha contribui-
do a esa imagen de Pastor, al menos 
en nuestro continente.

“Francisco tiene un estilo senci-
llo, más familiar, cariñoso, cercano, y 
sencillo, así como somos los latinoa-
mericanos”, enfatizó la hermana Tere-
sa Murillo.

El carácter y la personalidad lati-
noamericana de Francisco, además de 
llegar con más facilidad a feligreses 
de nuestro continente, también sor-
prende a quienes no conocen la reali-
dad de esta parte del continente.

Y es que el Papa Francisco ha 
destacado que siempre ha tenido un 
estilo de vida austero y cerca de los 
pobres. Es, precisamente, ese estilo 
de vida el que ha llevado al Vaticano, 
pues desde sus primeros días como el 
Sumo Pontífice no ha dejado de sor-
prender en cada una de sus aparicio-
nes, sean públicas o privadas.

Por ejemplo,  para su primer ser-
món como Sumo Pontífice, según los 
vaticanistas, renunció al discurso 
preparado tradicionalmente por la se-
cretaría de Estado del Vaticano y optó 
por la improvisación para invitar a la 
Iglesia Católica a volver a la esencia 
del cristianismo, no ser una “ONG 
piadosa” y  “huir de lo mundano”. 
Habló con la empatía que tiene.

O el hecho de que, en muchas oca-
siones, prefiera viajar en autobús, 
acompañando a los miembros de la 
Curia romana, y no así en la limosina 
que se le tiene preparado.

“Existe una sensación de alivio en 
todos nosotros porque ahora sabe-
mos que tenemos un buen Pastor. Él 
es un hombre con los pies en la tierra, 
un hombre de confianza y aplomo, 
con una hermosa sinceridad y humil-
dad”, señalaba el cardenal de New 
York (EE.UU.), Timothy Dilan, después 
del inusitado acontecimiento.

Teresa Murillo señaló que Francis-
co “es un Papa muy humano, también 
muy conocedor de la realidad y que, 
aun cuando era Obispo, ya estaba im-
plicado en la realidad concreta de la 

vida de la gente”.
“Lo que está pasando es que la sa-

biduría, la religiosidad y la espiritua-
lidad de Latinoamérica ahora se ha 
puesto a disposición de toda la Igle-
sia. Entonces, nosotros, los europeos, 
lo estamos viendo y no sabíamos que 
existía eso y es una gran riqueza que 
está siendo trasmitida para el resto 
del mundo”, aseguró el inglés del 
Opus Dei, Jack Valero.

La Comunidad Educativa Sagrados Corazones.
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“ ¿Qué es lo que es-
pero como con-
secuencia   de la   
Jornada de la Ju-
ventud? Espero 
lío. Quiero lío en 
las diócesis, quie-
ro que se salga 

afuera, quiero que la  Iglesia  salga 
a la calle, que nos defendamos de 
todo lo que sea mundanidad, de lo 
que sea instalación, de lo que sea co-
modidad, de lo que sea clericalismo, 
de lo que sea estar encerrados en no-
sotros mismos. Las parroquias, los 
colegios, las instituciones son para 
salir, sino salen se convierten en una 
ONG ¡y la Iglesia no puede ser una 
ONG!”, así el Papa Francisco convo-
caba a los jóvenes a salir a las calles 
y “anunciar la alegría del Evangelio”.

El mensaje del Sumo Pontífice 
en la Jornada Mundial de la Juven-
tud, en Río de Janeiro en 2013, fue el 
punto de arranque para que jóvenes 
católicos bolivianos empiecen una 
“rebelión” de su fe, para llevar a la 
Iglesia Católica a las periferias.

Texto: César F. Sánchez C.
Fotos: internet

Papa

Durante uno de sus encuentros 
con los jóvenes católicos, Francis-
co les pidió alejarse de la “cultura 
de lo provisional y lo relativo”, 
que, en su opinión, predica que lo 
importante es disfrutar el momen-
to y no comprometerse para toda 
la vida.

 Al cumplirse 30 años desde que san 
Juan Pablo II instituyó en la Iglesia las 
Jornadas Mundiales de la Juventud, 
Francisco señaló que “esta peregrina-
ción juvenil a través de los continen-
tes, bajo la guía del Sucesor de Pedro, 
ha sido verdaderamente una iniciativa 
providencial y profética”.

“Como dice el Papa Francisco, 
hay que salir a hacer lío en las peri-
ferias. Las periferias, no solo como 
lugares alejados, sino también a las 
periferias existenciales donde la 
gente está alejada de Dios”, aseguró 
a Oxígeno Stephanie Morón, joven 

católica paceña de la Parroquia de 
San Miguel.

Stephanie asegura tenerle mucho 
cariño al Papa Francisco, ya  que su 
vida católica activa empezó gracias 
al actual Sumo Pontífice, a quien 
pudo ver de cerca en la Jornada Mun-

Francisco junto a los jóvenes del mundo.

En Río 2013, el Papa Fran-
cisco convocó a los jóve-
nes  a “hacer lío para que 
la Iglesia salga a la calle”. 
El mensaje fue bien reci-
bido por la juventud bo-
liviana que empezó  una 
“rebelión” para llevar a la 
Iglesia a las periferias.

las nuevas 
voces de la 

rebelión 

ESpECial
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Un pastor con el mensaje claro
“Es un Papa que es un pastor con olor a 
oveja, porque está llamando a una reno-
vación total de la Iglesia. El da un men-
saje a todos,  más allá de que sean cre-
yentes o no”, afirmó Stephanie Morón.

Y es que en opinión de los jóvenes 
católicos, el mensaje de Francisco busca 
llegar a la gente.

“Lo que busca es que la Iglesia abra 

sus puertas pero no para que la gente 
entre, sino para que la Iglesia salga a 
buscar a la gente, sobre todo a aque-
llos que se han alejado de su fe”, señaló 
Bernardo Pacheco.

De la misma manera, Marta Molero 
considera que es el lenguaje y la forma 
de comunicarse lo que hace al Papa 
Francisco alguien único.

Durante el Encuentro con la Juventud 
que se desarrolló en Río de Janeiro, el 
2013, el Papa invitó a los jóvenes a en-
contrar “el pleno cumplimiento de sus 
sueños de bondad y felicidad”. Recalcó 
que Jesús instó a la juventus a  “lanzar-
se decididamente a la aventura de la 
búsqueda de la felicidad”.

La juventud católica resalta que 
gracias al Facebook y al Twitter el 
mensaje del Papa Francisco está 
al alcance de todos. Bernardo Pa-
checo, joven que forma parte del 
proyecto Voces Católicas, considera 
que el mensaje de Francisco es más 
escuchado gracias a Twitter. 

“Hagan lío en sus 
diócesis. No se 
queden encerrados. 
¡La Iglesia tiene que 
salir a la calle!

dial de la Juventud, dos meses des-
pués de que iniciara su Pontificado.

“Este Papa ha llenado de esperan-
za y renovación a la Iglesia,  se ve la 
empatía que tiene con la gente y creo 
que a todos los jóvenes nos ha dado 
una esperanza, sin dudas ha marca-
do a la juventud en el catolicismo”.

Y es que, sin lugar a dudas, los 
cambios y llamados que promue-
ve Francisco en el catolicismo han 
marcado a más de uno, sin importar 
su sexo o nacionalidad.

Una prueba de ello es Marta Mo-
lero. Ella es española, hija de padres 
misioneros que llegaron a Bolivia 
hace más de 18 años.

Durante su vida religiosa ella 
tuvo la oportunidad de ver a Juan 
Pablo II, a Benedicto XVI y, claro, al 
Papa Francisco. Para Marta, es este 

El Papa en la Jornada Mundial de la Juventud, en Río de Janeiro.

último quien, mediante sus accio-
nes y discursos, le ha hecho sentir 
parte de la Iglesia Católica.

“Si bien yo siempre iba a misa y he 
sido creyente, fue después de verlo 
en Río que me comprometí más con 
mi comunidad”, asegura.

“Él nos llamó a hacer lío, a armar 
una rebelión diferente”, señaló a 
Oxígeno. Para ella ser parte de esta 
“rebelión” es “salir y hablar con los 
amigos, con la familia, con los cono-
cidos de la Iglesia, del evangelio y del 
Papa Francisco”.

Es ese, precisamente, otro de los 
mensajes que el Sumo Pontífice dejó 
a la juventud en sus primeros me-
ses de Pontificado. “Los jóvenes tie-
nen que salir, tienen que hacerse va-
ler. Salgan a luchar por esos valores, 
para que los viejos abran  la boca, los 

ancianos abran la boca y enséñen-
nos, transmítannos la sabiduría de 
los pueblos”, señalaba Francisco.

La popularidad que ha alcanzado 
el Papa en los jóvenes bolivianos no 
sólo es por su empatía con la gente. 

El mensaje de Francisco también 
ha llegado a viralisarse en las redes 
sociales, no solo mediante la cuenta 
oficial de Twitter que tiene el Papa, 
sino también mediante imágenes y 
“memes” que se comparten con las 
principales frases del Pontífice ar-
gentino. Esto  también facilita que 
su mensaje llegue a la juventud.

Bernardo Pacheco es un ejemplo 
del poder que las redes sociales tie-
nen para que el mensaje de la Iglesia 
llegue a los jóvenes. “Yo lo veo a Fran-
cisco en una caja de resonancia gi-
gante que son las redes sociales”. 
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F rancisco es el Papa 
que se lleva bien con 
otras confesiones re-
ligiosas. Para la re-
ligión judía es “el 
Papa de la calle, el 
Papa de los pobres”. 
Para un islamita  es 

“el que  busca un  diálogo interreli-
gioso, en aras de la convivencia en 
este mundo tan convulsionado”; y 
un metodista, recordando a Mateo, 
afirma que la llegada del Santo Pa-
dre “tendría que ser un momento 
de reflexión para el país, para toda 
nuestra Bolivia querida, y pensar de 
que Jesús nos dijo claramente, que 

Representantes de igle-
sias monoteístas admiran 
al Santo Padre. Los judíos 
lo llaman el “Papa de los 
pobres”. Para un islamis-
ta, su llegada al país es un 
hecho importante. 
Texto: Rolando Garvizu M.
Fotos: Ximena Paredes e Internet

Papa

“El encuentro de hoy es signo de un 
deseo común de fraternidad y de 
paz; y da fe de una amistad que se 
ha ido construyendo a lo largo del 
tiempo. Estar aquí es un mensaje 
del  diálogo que todos buscamos”, 
dijo durante un encuentro ecuméni-
co en Bosnia-Herzegovina.

El Papa Francisco ha recibido en el va-
ticano a representantes de diversas re-
ligiones apartadas del catolicismo. “El 
diálogo ecuménico hoy no puede estar 
separado de la realidad y de la vida de 
nuestras Iglesias”, fueron sus pala-
bras al recibir, a la delegación Evangé-
lica Luterana de Alemania. 

lo que hacemos al más pequeño lo 
hacemos a él mismo”.

En marzo de 2013, según las 
agencias de información, el Papa 
Francisco recibió en la Sala Clemen-
tina (Vaticano) a los “delegados fra-
ternales”, es decir a los enviados de 
las Iglesias, Comunidades eclesiales 
y Organismos ecuménicos interna-
cionales, así como a los representan-
tes de las religiones no cristianas. 
En nombre de todos los presentes 
tomó la palabra el Patriarca Ecumé-
nico de Constantinopla, Bartolomé 
I, quien saludó al Papa recordando 
la “alta, grave y difícil tarea que con-
lleva su ministerio” y reiterando la 

necesidad de las Iglesias, de alejarse 
de la mundanidad. El Papa, luego de 
agradecer las palabras de Bartolomé 
I, a quien lo llamó “mi hermano An-
drés” (los patriarcas de Constanti-
nopla son considerados los suceso-
res del apóstol Andrés, hermano de 
Simón Pedro) afirmó: “inicio mi mi-
nisterio apostólico en este año que 
mi venerado predecesor, el Papa Be-
nedicto XVI, con intuición verdade-
ramente inspirada, ha proclamado 
Año de la Fe para la Iglesia Católica”.

El Dr. Ricardo Udler, presidente 
del Círculo Israelita en Bolivia, dijo 
a Oxígeno que para la comunidad ju-
día, “la presencia del Papa Francisco 

Francisco: 
El PaPa dE 

la calle

El Papa junto al líder católico armenio

EsPEcIal
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El islam en Bolivia
Roberto Chambi, abogado de profe-
sión, con especialidad en relaciones 
internacionales y derecho internacional 
público, actualmente radica en la Repú-
blica Islámica de Irán desde hace cinco 
años. Él está completando sus estudios 
de licenciatura en ciencias islámicas. 
Volvió al país para apoyar las activida-
des de culto. 

Chambi  explica que como cualquier 
otra organización religiosa, tienen un líder 
para atender lo religioso, y una asamblea 
general y un directorio para lo administra-
tivo. El líder religioso (shei), papel que lo 
desempeña ahora él, es una persona for-
mada en ciencias islámicas, conocido en 
occidente como Jeque, pero es una transli-
teración un poco equivocada. 

En una de sus catequesis explicó cómo 
la unidad ya estaba amenazada mien-
tras Jesús estaba con sus discípulos y 
cómo el Señor insistía en que “nuestro 
testimonio será más creíble si somos 
capaces de vivir en comunión”, refi-
riéndose a creyentes que pertenecen a 
otras religiones.

El Papa Francisco comparó la his-
toria de José, que fue vendido por 
sus hermanos y se convirtió en el 
hombre más poderoso después del 
Faraón de Egipto, con la división de 
los cristianos. Afirmó que la separa-
ción de las iglesias es el fruto de un 
legado de pecado histórico.

“Tengo la firme 
voluntad de 
proseguir en el 
camino del diálogo 
interreligiosos

es un motivo de gran satisfacción, 
porque el acercamiento que este 
Papa, nuestro Papa, ha tenido para 
con el mundo entero y para con to-
dos los credos es muy importante”. 

El Papa Francisco, añade Udler, 
“es uno de los principales nexos que 
existen hoy y lo debemos decir con 
los puntos sobre las ies, donde la 
Iglesia empieza a participar activa-
mente de una política constructiva 
en el sentido de que, de pronto nos 
enteramos que es el Papa que ha sido 
el promotor de las charlas cubano-
americanas, el Papa que se presenta 
en el Medio Oriente, y la mediación 
que busca realizar, a mi sano enten-

El Papa junto al líder católico armenio

Roberto chambi, de la Comunidad Islámica Ahlul Bait Bolivia.

Los metodistas
Humberto Fernández recuerda que los 
metodistas siempre han tenido un acer-
camiento con la iglesia Católica, como 
una campaña que hicieron por la unidad 
de los bolivianos, cuando sus templos 
han estado abiertos y compartieron con 
los católicos y sus oraciones por la uni-
dad de los bolivianos.

“Nuestro señor Jesucristo nos está 
enseñando muy claramente de que si 
nosotros no amamos al prójimo como a 
nosotros mismos, estamos equivocados 
de camino y el prójimo es el que está en 
este mundo al lado nuestro, puede ac-
tuar de manera diferente y puede pensar 
de manera diferente, pero sigue siendo 
nuestro prójimo”, reflexiona Fernández. Humberto Fernández, metodista
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El judaísmo
“La Iglesia Católica es una reli-
gión evangelizadora, el Islam es 
una región evangelizadora pero 
la religión Judía no, porque no 
busca adeptos. En la ley halájica 
judía hay una frase que es cono-
cida por todos los que profesan 
esta religión: “cualquier perso-
na que viene de un vientre judío 
es judío, profese la religión que 
quiera profesar”. Si esa persona, 
por cualquier motivo decide no 
ser judío y profesara otra religión, 
nosotros respetamos, pero el día 
que esa persona decidiría volver, 
para nosotros no necesita presen-
tar absolutamente nada, si esa 
persona vino de un vientre judío”, 
afirma Udler.

Para el portavoz del judaísmo 
boliviano, el Papa Francisco ha 
sido el primero en llamar a la aper-
tura de los ojos de la humanidad, 
sobre el problema del ISSI, grupo 
fundamentalista islámico que está 
empezando a destruir, no solo con 
sus consignas de matar judíos, 
sino también matar a los católicos 
y lo están haciendo en forma des-
piadada y las autoridades políticas 
mundiales todavía están, al res-
pecto, en un sueño eterno.

der, va a ser una mediación produc-
tiva en este lugar, donde todos cla-
man por una verdadera paz”.

Agrega: “debemos considerar a 
Francisco, como el Papa de la Calle, 
como el Papa de los pobres, como el 
Papa que se acerca a todas las perso-
nas y quiere saber de sus problemas, 
y que inmediatamente influye como 
puente de acercamiento y de paz”.

Por su parte, Roberto Chambi 
Calle, de la Asociación de la Comu-
nidad Islámica Ahlul Bait Bolivia, 
remarca que ellos siempre han tra-
tado de convivir con las diferentes 
religiones, “porque pensamos que 
un proceso religioso siempre lleva 
al hombre a la libertad espiritual y 
un acercamiento con el ser superior, 
que es Dios. Por lo tanto, la relación 
con la Iglesia Católica, en este caso 
con la llegada del Papa Francisco, es 
para nosotros muy positivo, porque 
entendemos que él tiene una ampli-
tud, al igual que el Islam, para llevar 
un diálogo intercultural e interreli-
gioso, precisamente en aras de for-
talecer la paz y la convivencia en este 
mundo tan convulsionado”.

Recuerda Chambi, que en el is-
lam hablan de “los primos judíos y 
primos católicos”, porque estas tres 
religiones tienen bases comunes. 
De Isaac viene precisamente la par-
te cristiana judía, y de Ismael viene 
la parte islámica, añade. “Eso hace 
que nosotros tengamos una misma 
creencia, vale decir que nosotros 
creemos en la Biblia, pero aquella 
que no ha sido tocada por la mano 
del hombre, creemos en los evange-
lios de Jesús, creemos en el profeta 
Jesús, creemos en José, Abraham, Ja-
cob, Moisés, etc.”, explicó.

Huberto Fernández Salgueiro, re-

presentante de la Iglesia Metodista 
en Bolivia, señala que ahora la Igle-
sia Católica está llevando adelante 
un cambio muy grande, con su apro-
ximación a la defensa del margina-
do, en su política de ecumenismo y 
el diálogo interreligioso. “También 
vemos con satisfacción la última En-
cíclica del Papa, en defensa del me-
dio ambiente, por lo que somos res-
petuosos y creemos que podemos 
trabajar, siempre abiertos, a la hon-
ra y gloria del señor”, remarca.

El metodista remarca su respeto 
por el Papa y considera que es muy 
positivo que el Santo Padre traba-
je contra la discriminación y que 
les gustaría compartir este trabajo, 
“porque si nos fijamos en la historia 
de la humanidad, está llena de dis-
criminación e injusticias, y la Iglesia 
es la que tiene que defender la justi-
cia, porque sin justicia no hay paz, y 
no habrá  paz si hay discriminados.

Fernández Salgueiro dice que la 
iglesia metodista ha sido siempre ecu-
ménica, abierta y en esa apertura han 
sido respetuosos de todos los herma-
nos y esperan que ellos sean respetuo-
sos de su forma de trabajar.

PaPa: “inicio mi ministerio aPostólico en 
este año Proclamado, Por mi antecesor, 
año de la Fe Para la iglesia.

Ricardo Udler, presidente del Círculo Israelita de Bolivia.

Papa

Francisco será el primer Papa de la 
historia en ingresar en un templo 
de la Iglesia evangélica valdense, el 
22 de junio próximo en Turín, donde 
además visitará la Sábana Santa. 
Además, sostendrá un encuentro 
íntimo con un grupo de integrantes 
de su familia paterna.

Por primera vez, desde el cisma en el 
año 1504, un patriarca de Constan-
tinopla acudió a una celebración de 
inicio de un Pontificado. Se trató del 
Patriarca ortodoxo de Constantinopla, 
Bartolomé I.  Durante la mencionada 
celebración, Bartolomeo I ocupaba un 
sitio preferente junto al Papa. 
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Bergoglio es el Papa que usa su cuenta @Pontifex, por lo menos una 
vez al día. En su contacto con la prensa o los feligreses lanza salpica-
duras de fe en lenguaje coloquial. El Vaticano cuenta con un verdade-
ro arsenal de medios, para transmitir el evangelio.
Texto: Eduardo Bowles
Fotos: Internet

Papa

El Papa Francisco alabó el uso de las 
nuevas tecnologías como las redes 
sociales o Internet para comunicar, 
también para la Iglesia. “No tengan 
miedo de hacerse ciudadanos del 
mundo digital”, instó el papa Fran-
cisco a la Iglesia y agregó incluso 
que Internet “es un don de Dios”.

Para el Papa, la cultura de la comunica-
ción no puede convivir con la del descar-
te; estas dos culturas se vuelven antité-
ticas. Las redes, que unen y conectan, 
deben llevarnos a la visión de un mundo 
diferente al de las divisiones. Es en la 
red en la que el compartir recursos re-
sulta siempre más fácil y espontáneo.

El PaPa quE 

tuitea 

E l Papa Francisco 
nos parece mucho 
más comunicati-
vo que sus antece-
sores, sobre todo 
Benedicto XVI, un 
teólogo que enfati-
zaba el valor del si-

lencio, la oración, y el pensamiento 
que plasmó en varios libros escritos 
por él durante su pontificado.

Jorge Bergoglio es un Papa que 
tuitea todo el tiempo y no hablo sólo 
del uso de esta popular red social, 
que utiliza al menos una vez al día a 
través de su cuenta @Pontifex, sino 
de la forma tan particular de hablar, 
todos los días, en sus contactos con 
la prensa, en las audiencias públi-
cas, en sus contactos con la prensa y 
en las misas de acceso público cele-
bra diariamente y donde sorprende 

con salpicaduras de fe lanzadas en 
un lenguaje coloquial, abordando 
hechos de la vida cotidiana, refirién-
dose a las relaciones de pareja, a la 
crianza de los hijos, a la conducta de 
los curas, de los jóvenes, los divor-
ciados, la homosexualidad, temas 
que el Vaticano solía tratar en volu-
minosos documentos, en encíclicas 
y tratados, muy completos y llenos 
de significado, pero que terminaban 

EspEcIal
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Bergoglio continúa la tendencia
Bergoglio no ha hecho más que conti-
nuar con esta tendencia y por supuesto, 
perfeccionar una disciplina en la que la 
Iglesia es pionera. 

Pero, en esto tampoco es un inventor. 
No olvidemos que Jesucristo es consi-
derado el comunicador por excelencia: 
perfecto, empático, comprometido, tes-
timonial, esperanzador y dueño de un 
estilo único, pues transmitía grandes 
ideas, inspiradoras visiones teológicas 
y profundas enseñanzas a través de bre-
ves historias conocidas como parábolas.

La Iglesia de hoy no sólo está pre-

sente en los medios tradicionales, en 
la televisión, los diarios y la radio, sino 
también en los instrumentos electróni-
cos, páginas webs, aplicaciones y todo 
cuando se pueda usar para llegar hasta 
las periferias más lejanas. 

Los templos abren sus puertas para 
recibir al que llega, la Iglesia deja de 
mirarse a sí misma, pero también va en 
busca de las ovejas dispersas, aquellas 
que salieron por cualquier motivo, allá 
donde se encuentren, con el mensaje 
urgente, con la palabra que levante y el 
espíritu abierto. 

apilados en las bibliotecas de las pa-
rroquias.

Fiel al estilo descontraído de la 
comunicación actual, aquella que 
ya no admite poses ni ediciones tan 
estructuradas, Francisco habla con 
los periodistas sin libretos prepa-
rados, brinda entrevistas y llama 
por teléfono a sus amigos, algo que 
pone los pelos de punta a los vatica-
nistas más ortodoxos pero que entu-
siasma a la otra iglesia que esperaba 
hace mucho un nuevo aire, ese mis-
mo que hizo ingresar el Papa Juan 
XXXIII en los años 60 y que todavía 
está levantando polvareda en una 
institución que suele cambiar con 
mucha lentitud.

Precisamente fue en 1962, cuan-
do se redactaron las conclusiones 
del Concilio Vaticano II, la primera 
vez que se usó el término “Comuni-
cación Social” y fue la Iglesia, la in-
ventora. También fueron las univer-
sidades católicas en todo el mundo, 
las pioneras en la creación de facul-
tades que comenzaron la formación 
de comunicadores, enfatizando en 
la necesidad de generar en ellos una 
conciencia social, un profundo sen-
tido de la ética y un compromiso de 

servicio a los demás como lo manda 
el Evangelio.

En Bolivia no debería sorprender-
nos esta vocación comunicativa de 
la Iglesia Católica, expresada en nu-

merosos medios de comunicación 
que ejercen su labor con mucho pro-
fesionalismo, sin caer en el proseli-
tismo religioso ni en el dogmatismo 
o moralismo.   

El Vaticano cuenta con un verda-
dero arsenal de medios que usan 
la comunicación para divulgar el 
Evangelio, misión fundamental de 
los creyentes, pero también para 
mostrarle al mundo la visión cristia-
na sobre aspectos fundamentales de 
nuestra realidad como la democra-
cia, el medio ambiente, la pobreza, 
los conflictos sociales, las relaciones 
con los países, en los que la Iglesia 
Universal marca su punto de vista 
teológico y humano.

Y como no podía ser de otra ma-
nera, en los tiempos de las redes so-
ciales, la presencia de la Iglesia en 
Facebook, en Twitter, en Youtube 
y en muchos otros espacios es muy 
grande. Fue Benedicto XVI el pri-
mer en referirse al tema, animando 
a todos los católicos a utilizar estos 
instrumentos a favor de la evangeli-
zación, recomendándoles a los pá-
rrocos, a las religiosas y a los laicos 
a usar sus muros para la reflexión y 
la oración.

Los medios deL 
vaticano también 
muestran 
aL mundo  La 
pobreza y Los 
confLictos sociaLes
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D urante los días 
de permanen-
cia en el terri-
torio nacional, 
el Papa Fran-
cisco se des-
plazará en dos 
“papamóviles”, 

armados en vehículos Toyota, dona-
dos por Toyosa S.A. 

Un comunicado entregado por 
esta empresa señala “ Toyosa S.A. 
se complace en informar que en me-
rito a la llegada del Papa Francisco 
I a nuestro país, la empresa otorga 
en calidad de donación, dos vehícu-
los Toyota “papamóviles”, los mis-
mos servirán de transporte oficial al 
Sumo Pontífice en su estadía, a los 
diferentes actos oficiales programa-
dos en nuestro país”.

Estos dos vehículos estarán utili-
zados por el Papa durante su perma-
nencia en las ciudades de La Paz y 
Santa Cruz, donde permanecerá du-
rante su visita al país.

Texto: Redacción central
Fotos: Toyosa S.A.

Papa

Alternativa. Durante la visita del 
Papa Francisco, el teleférico que une 
las ciudades de La Paz y El Alto se 
convertirá en el principal medio de 
transporte entre estas dos ciudades, 
debido a que la autopista y otras 
vías aledañas estarán cerradas al 
tráfico regular del transporte.

Ecuador. La ciudad de Quito ha dis-
puesto de 14 mil estacionamientos gra-
tuitos para bicicletas en el labrador, así 
como servicios de reparación inmediata 
y alquiler, durante la visita del Santo 
Padre a esa ciudad ecuatoriana, infor-
mó su alcalde Mauricio Rodas. Este es 
un medio de transporte recocmendado.

Estos motorizados cumplen los 
estándares exigidos por el Vaticano. 
Para ello, la distribuidora de vehícu-
los Toyota en Bolivia llevó a cabo un 
trabajo minucioso. De esta manera 
se garantiza el poder trasladar a Su 
Santidad con todas las medidas de 
seguridad y comodidad necesarias. 

De acuerdo a lo señalado por eje-
cutivos de Toyosa S.A., por pedido 
expreso del Vaticano el “Papamóvil” 

será abierto y sin blindaje, con es-
pacio para dos acompañantes en la 
parte posterior del vehículo Toyota.  

El “Papamóvil” está armado en 
una camioneta Toyota modelo LC 
serie 70, sobre la cual se han realiza-
do modificaciones por personal téc-
nico boliviano, capacitado y certifi-
cado por Toyota Motor Corporation 
de Japón, bajo estrictos estándares 
de calidad.

ToyoTa dona 
dos “papamóviles”
Los dos motorizados que utilizará el Papa Fran-
cisco, fueron armados en Bolivia. La base ha 
sido una camioneta Toyota LC serie 70.

ESpEciAl
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“Reconciliación y renovación” es el lema elegi-
do para la visita del Sumo Pontífice al país. Su 
llegada servirá para renovar la fe católica de los 
bolivianos. También podría ser el empuje para 
un acercamiento entre Gobierno e Iglesia.

Papa

Beneficios . Pese a que el presiden-
te Morales ha reiterado en muchas 
ocasiones que la llegada del Papa es 
solo una visita pastoral, en la que no 
está en juego la imagen del presi-
dente, ésta podría tener beneficios 
políticos para el actual partido de 
Gobierno.

Aprovechar la llegada. Según el ana-
lista Carlos Cordero, la presencia, 
los comentarios, el discurso que dé 
durante su misa, las fotos del Papa, 
todo puede ser utilizado inclusive 
para lhacer la reforma en la Consti-
tución Política del Estado.

E l próximo 8 de ju-
lio será un día his-
tórico para nuestro 
país. Bolivia, país 
castigado por la 
historia y sabotea-
do por sus propios 
países “vecinos”, 

recibirá, por segunda vez en su his-
toria, la visita de la máxima autori-
dad de la Iglesia Católica.

Hace 27 años llegaba a territorio 
altiplánico el Papa Juan Pablo II; el 
próximo 8 de julio lo hará el Papa 
Francisco, el primer Papa latinoa-
mericano. 

“Renovación y reconciliación” es 
el lema elegido para la histórica vi-
sita del Sumo Pontífice y se adecua, 
casi a la perfección, al momento po-
lítico-religioso que vive nuestro país.

Pues la llegada del Sumo Pontífi-
ce tendría dos claros objetivos para 
nuestro país. El primero es el de re-
novar la fe católica y el segundo el de 
reconciliar las relaciones del Gobier-
no y la Iglesia Católica.

“Cuando hablamos de reconci-
liación no solo hablamos del ámbi-
to social en general, sino también 
de la relación entre familias y entre 
hermanos”, aseguró José Rivera Fer-
nández, secretario ejecutivo de la 
Conferencia Episcopal Boliviana.

Asimismo, para Rivera, la reno-
vación se explica porque “el Papa 
Francisco está esforzándose para 
realizar reformas en la Iglesia, como 
institución humana y divina”.

El analista político Carlos Cor-
dero, quien además está muy vincu-
lado  a la vida católica, afirmó que, 
gracias a la llegada de Francisco, ha-
brá una mayor presencia en los actos 
litúrgicos, en las misas, etc. 

EspEcial
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Texto: César F. Sánchez C. 
Fotos: Cortesía CEB

Primer anuncio. El presidente Morales 
confirmó en diciembre del año pasado 
que el papa Francisco visitará el país 
en 2015. Habló de esta visita a propó-
sito de destacar el rol jugado por el 
Papa como mediador para que Estados 
Unidos y Cuba anunciaran el restableci-
miento de sus relaciones diplomáticas.

Por América. La segunda quincena 
de enero, el Papa Francisco confir-
mó que este 2015 visitará Bolivia, 
Ecuador y Paraguay, y que durante el 
próximo año estará en Chile, Argen-
tina y Uruguay. El Pontífice confirmó 
su visita al país cuando retornaba de 
Filipinas a Ciudad del Vaticano.

“La visita del Papa 
genera muchas 
expectativas en 
todo el pueblo 
boliviano”

En busca dE

renovación
y rEconciliación

Sin embargo, considera que el de-
safío para la Iglesia será que “esto no 
sea sólo una moda, que no dure sólo 
un par de meses o incluso sólo un 
par de años, sino que se mantenga 
en el tiempo”.

José Rivera, por 
su parte, aseguró 
que, además de be-
neficiar a la fe ca-
tólica, la visita del 
Papa Francisco 
también planteará 
una oportunidad 
para enriquecer a 
la Iglesia Católica 
como institución 
religiosa.

“La Iglesia como 
institución huma-
na puede equivo-
carse. Pero como 
institución divina, 
asistida por el espíritu santo, puede 
corregir estos errores. Entonces por 
eso se espera que la Iglesia bolivia-
na de enriquezca de esta visita. So-
bre todo para renovarse y ver nuevos 
caminos de acercar a los bolivianos 
más a Dios y más a su fe”, aseguró

“Nosotros como Iglesia estamos 
llamados a mostrar lo que podemos 

aportar al mundo”, finalizó.
Francisco, el nexo para reconci-

liar al Gobierno y a la Iglesia
Más allá de la renovación de la 

fe católica que, seguramente, apor-
tará la llegada del 
Sumo Pontífice, 
su visita a nues-
tro país también 
servirá para acer-
car al Gobierno y 
a la Iglesia católi-
ca que, durante los 
últimos años, han 
tenido un notorio 
distanciamiento.

“El Papa llega 
a Bolivia en el mo-
mento de mayor 
deterioro y distan-
ciamiento entre la 
Iglesia y el Estado. 
El Gobierno, ha te-

nido actitudes muy hostiles contra 
la Iglesia Católica”, aseguró Carlos 
Cordero.

Ahí surge, una vez más, la figura 
del Papa Francisco que, incluso, an-
tes de confirmar su visita a nuestro 
país ha podido apaciguar las tensas 
relaciones existentes entre ambas 
instituciones.

FrAncisco es 
el nexo PArA 
reconciliAr  
gobierno e 
iglesiA
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Así lo aseguró José Rivera Fernán-
dez, secretario ejecutivo de la Con-
ferencia Episcopal Boliviana. “Hay 
una simpatía y una sintonía entre 
el proyecto que tiene el Presidente 
Morales y los principales principios 
del Evangelio que propugna el Papa 
Francisco”.

Rivera señaló que el Papa Fran-
cisco “escucha con principal cariño 
a los líderes sociales del mundo”, 
por lo que, en su opinión,  “hay una 
simpatía natural entre los valores 
humanos que se propugnan, en este 
caso, desde un proyecto político con 
los del Evangelio y de la Doctrina so-
cial de la Iglesia”.

Por su parte, el analista Carlos 
Cordero considera que el Papa viene 
con el objetivo de aproximar al Go-
bierno y a la Iglesia, para que un fu-
turo puedan tener políticas de coo-
peración mutua.

“Desde que se confirmó la llega-
da del Papa a nuestro país el Gobier-
no ha dejado de tener acciones hos-
tiles en contra de la Iglesia, incluso 
hay más tolerancia”, aseguró.

“El  Gobierno de aquí en adelante 
no puede volver a su rutina de hosti-
lizar ni a la jerarquía ni a los católi-
cos. Ellos saben que no pueden ha-
cer eso después de dar un abrazo y 
recibir a la máxima autoridad del ca-
tolicismo en el mundo”, enfatiza  el 

Papa

Presos. A pocos días de la llega-
da del Papa Juan Pablo II al país, el 
presidente de entonces, Vïctor Paz 
Estenssoro, por Decreto concedió 
un indulto presidencial a todo preso 
que cumplió su condena, pero que 
no tenía dinero para pagar multas al 
Estado.

Transporte. El Papamóvil que se dispu-
so para la llega del Papa Juan Pablo II 
fue una camioneta blanca marca Toyota, 
como el preparado ahora, y fue traída 
desde Perú. Los medios de comunica-
ción informaron que la cabina estaba 
instalada en la parte trasera y portaba 
vidrios blindados.

Por Evo, Bolivia estará en 
los ojos del mundo
Como en muy pocas ocasiones, la 
llegada del Papa Francisco pondrá 
a Bolivia en los ojos del mundo. 
Medios de comunicación de todo 
el mundo voltearán la mirada hacia 
nuestro país. Sin embargo, en opi-
nión de analistas y autoridades de 
la Iglesia, n sólo ser5á por el Sumo 
Pontífice, sino que también por el 
Presidente Evo Morales.

“Los ojos del mundo están sobre 
Bolivia. Se espera mucho de esta 
Iglesia y de este encuentro. Pero 
también por la imagen que trasmi-
te el Presidente al mundo, el de un 
mandatario conocido por su emer-
gencia desde las bases con raíces 

indígenas, campesinas, etc. enton-
ces eso es lo que hace particular a 
esta visita”, afirmó José Rivera.

Carlos Cordero coincidió en que 
es la figura de Morales la que facili-
tará que Bolivia sea el centro de la 
atención mundial durante la visita 
de Francisco. 

“No cabe duda que Morales ha 
puesto a Bolivia en el escenario 
mundial y yo diría que el más bene-
ficiado de la visita del Papa será Evo 
Morales, porque todos los medios 
de afuera van a decir que es él el 
Presidente que ha llevado al Papa a 
su país y esa imagen se va difundir 
en todo el mundo”, afirmó. 

analista Cordero.
Así también lo confirmaba el 

Monseñor de Santa Cruz, Sergio 
Gualberti, quien durante la presen-
tación del lema y el afiche oficial de 
la llegada del Papa señalaba que 
“como Iglesia estamos convencidos 
que en Bolivia hace falta dar pasos 
decisivos en este sentido. Sigue ha-
biendo heridas en nuestro país y es-
tamos convencidos que la visita del 
Papa nos ayudará a reconciliarnos”.

Para Cordero, el lema “reconcilia-
ción y renovación”, no fue una idea 
ni del Vaticano ni del propio Papa 
Francisco, sino que es una iniciativa 
de la Iglesia Católica boliviana.

“Es deber del católico el perdón y 
la reconciliación. Pero eso no sólo lo 
puede hacer la Iglesia, sino que tam-
bién es necesario que alguien que el 
Gobierno respete”.

“La llegada del  Papa a Bolivia ya 
ha beneficiado a Evo Morales, por-
que ya lo ven de manera distinta en 
importantes sectores de la sociedad 
donde tenía problemas, como en la 
clase media”, asegura el analista.

de aquí en adelanTe 
el gobierno 
no Poddra  
hosTilizar a la 
jerarquía caTólica
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Texto: Padre Giovani Edgar Arana
Fotos: Internet

Papa

“Para el Papa Francisco no hay un 
mensaje y un medio. Hay un mensa-
je que plasma la forma en la que se 
expresa.  No tiene una compostura 
rígida, sino que es una flexibilidad 
que lo lleva a asumir una profunda 
concentración absorbida, señaló el 
padre Antonio Spadaro. 

“La misión es siempre idéntica, pero la 
Iglesia debe renovar con coraje, crea-
tividad y decisión los lenguajes para 
saber comunicar el Evangelio al hom-
bre de hoy”, afirmó el Papa Francisco. 
También pidió un lenguaje concreto del 
testimonio de la fe, que es lo “que nos 
hace solidarios con todos” .

H an pasado dos 
años, desde 
que los 115 car-
denales elec-
tores reunidos 
en Cónclave, 
eligieron al 
Cardenal Jor-

ge Mario Bergoglio como el Papa 
Nº 266. Todos habían quedado im-
presionados, especialmente los  
medios de comunicación y vatica-
nistas, porque se había elegido a 
alguien que no era papable. Esto 
prueba una vez más, cómo la elec-
ción del Papa no se comprende so-
lamente con criterios humanos, 
como sería la elección de un pre-
sidente u alguna otra autoridad 
civil, sino con la intervención ple-

El Santo Padre y su contacto con el pueblo.

Periferia, 
la palabra clave
La Evangelli Gaudium nos presenta una Iglesia en 
salida. Debe ir hacia las periferias, tanto existen-
ciales como geográficas. Se invita a todos los bau-
tizados a asumir la responsabilidad de anunciar el 
Evangelio, con alegría.

EsPEcIAl
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Darío Fo, dramaturgo que ganó el Pre-
mio Nobel de Litearuta en 1997, señaló 
que el Papa Francisco “ no está repi-
tiendo el rol de Francisco de Asís. Por 
el contrario, fue a excavar el lenguaje 
auténtico de San Francisco, que ataca 
el vínculo de la Iglesia de su tiempo 
con los intereses”.

El papa pidió a los fieles que pien-
sen bien que lenguaje usan y si ha-
blan con amor “o con ese lenguaje 
social con el que se dicen cosas bo-
nitas pero que no sentimos”. Señaló 
que la hipocresía no es el lenguaje 
de verdad, ya que ésta “siempre va 
con el amor”.

“Permiso”, “gracias” 
y “perdona”. Con 
estas palabras la 
familia va bien.

na del Espíritu Santo, que da a su 
Iglesia el Papa que necesita.

Después que el Cardenal Jean-
Louis Tauran anunciará “Habemus 
Papam”, desde el balcón central de 
la Basílica de San Pedro, la Iglesia 
comenzó una verdadera primavera, 
por todo lo que después haría el nue-
vo Papa, llamado Francisco.

Como diría alguien, el Papa Fran-
cisco, habla más con los gestos que 
con sus palabras, sin la intención de 
reducir todo lo que hasta ahora hizo 

Las laderas de La Paz esperan a la Iglesia.

La Iglesia tiene que salir a las calles, dice el Papa.

y continúa haciendo. Creo que en es-
tos dos años de su pontificado, hay 
palabras claves que nos ayudan a en-
tender su “proyecto pastoral” que ha 
pensado para la Iglesia. Estas son sa-
lir, periferias, misericordia y alegría: 
“Salir a las periferias a anunciar con 
alegría la misericordia de Dios”. 

Salir
Es interesante la imagen de Iglesia 
que se nos presenta en la Evangelli 
Gaudium (la Exhortación Apostó-

lica): una Iglesia en salida. Además 
esta Iglesia en salida presenta al-
gunas características que el mismo 
Papa Francisco las define: “La Igle-
sia en salida es la comunidad de dis-
cípulos misioneros que primerean, 
que se involucran, que acompañan, 
que fructifican y festejan.” (Evange-
lli Gaudium Nº 24) 

Después de su elección como 
Papa se dio a conocer algunos apun-
tes de la intervención que tuvo el en-
tonces Cardenal Jorge Mario Bergo-
glio en la exposición de las sesiones 
preparatorias del Conclave. Clara-
mente se ve expresada esta idea de 
salir, de dejar de ser una Iglesia au-
torreferencial. Parte del texto dice: 
“La Iglesia está llamada a salir de sí 
misma e ir hacia las periferias, no 
solo las geográficas, sino también 
las periferias existenciales: las del 
misterio del pecado, las del dolor, 
las de la injusticia, las de la ignoran-
cia y prescindencia religiosa, las del 
pensamiento, las de toda miseria”.

Periferias
Para el Papa Francisco está claro que 
se debe salir a las periferias, aquellas 
existenciales y aquellas geográficas. 
La autorreferencialidad en la que se 
ha visto sumergida la Iglesia, mirán-
dose a sí misma, la ha hecho en gran 
medida olvidar las realidades de su-
frimiento, de marginalidad.  

Ya desde Aparecida (homilía del 
Papa Francisco, pronunciada en el 
Santuario mariano más importante 
de Brasil) surge la necesidad de salir 
de aquella comodidad que nos aleja 
de las periferias: “La Iglesia necesita 

la IglesIa 
necesIta una 
fuerte  conmocIón  
para no Instalarse 
en la comodIdad. 
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Papa

“El Papa Francisco es un comuni-
cador nato. Por la gestualidad de 
su cara y como mueve las manos 
se nota que está entregándose a 
quienes le escuchan”, así se explica 
la personalidad del Papa Francisco, 
según el experto en comunicación 
no verbal, Daniel Blanco.

El lenguaje del Papa Francisco es claro, 
directo y lleno de expresiones propias 
de Argentina. Con él, la jerga calleje-
ra de Buenos Aires se ha colado en la 
Santa Sede. Jack Valero asegura que 
el Papa tiene un lengua coloquial y, a 
diferencia de, por ejemplo, Benedicto 
XVI que era más teólogo.

una fuerte conmoción que le impida 
instalarse en la comodidad, el estan-
camiento y en la tibieza, al margen 
del sufrimiento de los pobres del 
Continente” (Aparecida 362).

Así, el Papa Francisco dirá que 
debemos: “Aprender a salir de no-
sotros mismos, ir al encuentro de 
los otros, ir a la periferia, ser los pri-
meros en movernos hacia nuestros 
hermanos, sobre todo hacia los que 
están más lejos, aquellos que están 
olvidados, aquellos que necesitan 
comprensión, consuelo y ayuda.” 
Misericordia

No cabe que para el Papa Fran-
cisco, como lo dice Walter Kasper, 
“el centro del Evangelio lo ocupa 
el mensaje de la misericordia”. En 
muchas oportunidades ha mostra-
do cómo, la misericordia de Dios va 
acompañando la realidad del hom-
bre, que frente al pecado constante-
mente se aparta de Dios y cómo este 
Dios constantemente busca reconci-
liarlo. Es en realidad lo que ha ido y 
sigue ocurriendo en nuestra Histo-
ria de Salvación. 

Su misma experiencia quedó 
plasmada en la frase que eligió en 
su ordenación episcopal y que has-
ta ahora lo acompaña: “Mirándome 
con misericordia me eligió”. No por 
nada, además, proclamó el Jubileo 
de la Misericordia (2016-2017) invi-
tándonos a tener la experiencia de  
ser “misioneros de la misericordia.”

Ya desde su primer Ángelus no se 
cansa de repetir: “No olviden esto: el 
Señor no se cansa de perdonar! So-
mos nosotros los que nos cansamos 
de pedir perdón.”

Alegría
“La alegría del Evangelio llena el co-
razón y la vida entera de los que se 
encuentran con Jesús”. Con estas 
palabras comienza la  Exhortación 
Apostólica Evangelli Gaudium, que 
invita a todos los bautizados a asu-
mir la responsabilidad de anunciar 
el Evangelio con alegría. 

Debemos, en nuestra experiencia 
evangelizadora, dejar de ser una Iglesia 
triste, “con cara de Cuaresma” y pasar 
a ser aquellos cristianos que con la ale-
gría de la Pascua, sepamos comunicar 
a los demás la Buena Nueva, debemos 
dejar de ser una Iglesia que convoca 
por proselitismo a aquella Iglesia que 
provoca por atracción.

Pero no es cualquier alegría, dirá el 
Papa: “La alegría cristiana no es una 
simple diversión, no es una alegría pa-

sajera; la alegría cristiana es un don, 
es un don del Espíritu Santo. Es tener 
el corazón siempre alegre porque el Se-
ñor ha vencido, el Señor reina, el Señor 
está a la derecha del Padre, el Señor me 
ha mirado y me ha enviado, y me ha 
dado su gracia y me ha hecho hijo del 
Padre… Esa es la alegría cristiana. Un 
cristiano vive en la alegría”.

Para no olvidar aquello que ani-
ma en todo esto al Papa Francisco, 
quisiera terminar con la palabras 
con las que Walter Kasper, se refiere 
a este acontecimiento llamado Fran-
cisco: “Lo sorprendentemente nue-
vo de este papa de las sorpresas no 
es tanto esta o aquella innovación 
cuanto la eterna novedad del Evange-
lio, que es invariablemente el mismo 
y, no obstante, sin cesar sorprenden-
temente nuevo, siempre actual”.

“La IgLesIa en saLIda 
es La comunIdad 
de mIsIoneros 
que se InvoLucra, 
fructIfIcan y festeja.
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Texto: César F. Sánchez C.
Fotos: Ximena Paredes e Internet

Papa

Con motivo del Día Internacional de 
la Mujer, el Papa Francisco aseguró 
que “un mundo donde las mujeres 
son marginadas es un mundo es-
téril”. El Pontífice afirmó que “esta 
es una ocasión para confirmar la 
importancia de su presencia en la 
vida”.

El papa Francisco, en otro de los dis-
cursos en los que mostraba su genuina 
intención de dar protagonismo a las 
mujeres, afirmaba que la desigualdad 
de retribución entre géneros “es un es-
cándalo” e invitó a los católicos a ser 
más exigentes para evitar discrimina-
ciones de este tipo.

“ A camino largo, 
pasos cortos”, dice 
un conocido re-
frán, y parece ser 
la frase perfecta 
para explicar los 
cambios que ha te-
nido la Iglesia Ca-

tólica respecto a dar un mayor pro-
tagonismo a la mujer católica.

Es ese, precisamente, uno de los 
principales objetivos que el Papa 
Francisco se ha trazado durante su 
Pontificado. En más de una ocasión 
ha expresado el deseo de que  la Igle-
sia Católica ponga en marcha cri-
terios que favorezcan a que las mu-
jeres se sientan protagonistas y no 
invitadas, cuando participen en la 
vida social y eclesiástica.

“La Iglesia no puede ser ella mis-
ma sin la mujer”, señalaba el Papa 
Francisco al referirse a este tema. 
Para el Sumo Pontífice es necesario 
revalorizar el rol de la mujer en la 
Iglesia y ha empezado a dar peque-
ños pasos en busca de ese -hasta 
ahora- complicado objetivo.

Por ejemplo, por primera vez en la 
historia eligió a una mujer para re-
formar, junto a otros siete expertos 
varones, la economía de Vaticano.  

Mujeres
y la IglesIa: 
andar de a poco

El Papa Francisco ha de-
clarado dice que uno de 
sus principales objeti-
vos es dar a la mujer un 
mayor protagonismo en 
la Iglesia Católica. 
La mujer católica bo-

ESPECIal



Oxígenojulio2015 • 41

Protagonismo sí, sacerdocio no
A pesar de que uno de los retos es dar 
mayor protagonismo a la mujer dentro 
de la Iglesia Católica, las católicas con-
sultadas por Oxígeno coincidieron en 
que no se busca que la mujer llegue, por 
ejemplo, al sacerdocio.

“La mujer contribuye a la Iglesia, más 
allá de que se ordene o no se ordene 
como sacerdotisa, eso es secundario. 
Lo importante es, como dice el Papa 
Francisco, que transmita la alegría del 
Evangelio”.

Similar opinión tiene Julieta Tovar 
que aseveró tajantemente que “yo no 
creo en el sacerdocio de la mujer”.

Para Tovar, el trabajo de la mujer va 
mucho más allá de llegar al sacerdocio 
o no. “Somos las que damos la vida, 
entonces a través de la mujer, normal-
mente, se renueva la fe. Quien enseña 
a rezar, a persignarse, etc. son las ma-

dres, entonces la mujer siempre tiene 
un rol protagónico en la vida religiosa”, 
aseguró.

De la misma manera, el sacerdocio 
de mujeres es un tema censurado por la 
misma Iglesia Católica. Así lo asegura-
ba, por ejemplo, el Papa Juan Pablo II, 
que aseguraba que “la Iglesia no tiene 
en modo alguno la facultad de conferir 
la ordenación sacerdotal a las mujeres, y 
que este dictamen debe ser considerado 
como definitivo por todos los fieles de la 
Iglesia”.

Es decir que, entonces, la Iglesia Ca-
tólica se declararía sin autoridad para 
actuar por encima de lo establecido por 
Cristo.

“No estoy de acuerdo con las sacer-
dotisas porque Jesucristo  ha creado una 
Iglesia sobre Pedro, sobre un varón”, 
aseveró Tovar.

El Papa Francisco se manifestó “con-
vencido de la urgencia de ofrecer espa-
cios a la mujer en la vida de la Iglesia” 
y pidió “una presencia femenina más 
incisiva en la comunidades”. Afirmó 
también que “la Iglesia es mujer, es 
‘la’ Iglesia, no ‘el’ Iglesia”, y que la 
Iglesia regenera la vida.

Según el Papa Francisco, la princi-
pal misión de las madres y de las 
mujeres es el de dar testimonio a 
los hijos, a los nietos, de que Jesús 
está vivo. Aseguró que se debe re-
flexionar sobre cómo las mujeres 
tienen un papel especial abriéndole 
la puerta al Señor. 

“Es necesario el 
genio femenino. 
Hoy afrontamos 
ese desafío

Francesca Immacolata Chaouqui,   
de 30 años, fue la designada.

“Las decisiones que está tomado 
Francisco, están dando un mensaje 
claro a la Iglesia y a la comunidad, 
el de revalorizar el papel  y la impor-
tancia de la mujer”, aseguró a Oxí-
geno Teresa Murillo, hermana de la 
orden del Sagrado Corazón de Jesús.

El Vicario de Cristo pide revalorizar el rol de la mujer en la Iglesia.

“Estoy convencido de la urgen-
cia de ofrecer espacios a las mujeres 
en la vida de la Iglesia, por lo que es 
de desear una presencia femenina 
más amplia e influyente en las co-
munidades. Es así que podremos ver 
a muchas mujeres partícipes en las 
responsabilidades pastorales, en el 
acompañamiento de personas, fa-

milias y grupos, así como en la re-
flexión teológica, señalaba el Papa 
Francisco en uno de los discursos en 
los que se refería a su deseo de tener 
una mujer protagónica en la Iglesia.

La mujer católica boliviana ve 
“muy difícil” que los cambios se den 
en las jerarquías de la Iglesia, por lo 
que se debe empezar por el recono-

liviana, sin embar-
go, no considera que 
el cambio sea posi-
ble en las principa-
les jerarquías de esta 
máxima institución 
religiosa.



42 • Oxígenojulio2015

La primera mujer elegida para 
reformar la economía del Vaticano
Francesca Immacolata Chaouqui es 
la primer mujer elegida por un Papa 
para reformar, junto a otros siete 
expertos, todos varones, la econo-
mía del Vaticano, para hacerla más 
eficiente y más transparente. 

Francesca es hija de un inmigran-
te marroquí. Nació y se crió en un 
pueblo de Calabria, Italia y trabaja-
ba como directora de comunicación 
en la consultora internacional Ernst 
& Young. 

El pasado 18 de julio del 2013 fue 
nombrada como consejera del Papa 
Francisco, además de ser seleccio-
nada para reformar la economía del 
Vaticano.

“Mi corazón, mi fe, mi compro-
miso y mi profesionalidad al servi-
cio de la Iglesia y del Santo Padre. 
Siempre”, fueron sus declaraciones 
tras su histórica designación.

Medios internacionales califica-
ron la elección de Chaouqui como 
un “tsunami en el Vaticano”, pues 
la italiana, antes de su designación, 

no se coartaba a la hora de opinar 
sobre temas preocupantes para el 
Vaticano a través de su cuenta de 
Twitter.

Por ejemplo, en uno de sus 
tweets más polémicos, posteaba 
que “El Papa tiene cáncer”, aun 
cuando Benedicto VXI era el Sumo 
Pontífice. Sus declaraciones fueron 
desmentidas categóricamente por 
el vaticano.

cimiento de su protagonismo.
“Es cierto que la mujer no es la 

protagonista en la Iglesia, pero los 
grandes cambios vienen con peque-
ños pasos. Y el Papa Francisco los 
está dando”, complementó Murillo.

Para la mujer católica boliviana 
el Papa Francisco pretende “dar el 
mismo valor a la mujer y al hombre”.

“Creer lo contrario sería creer 
que Dios es discriminador y esto no 
es así. Por eso, siguiendo esta línea 
el Papa Francisco está ratificando la 
participación de la mujer en la Igle-
sia”, afirmó Julieta Tovar, vocera del 
Obispado de El Alto para la visita del 
Papa Francisco a Bolivia.

Para Tovar, la participación de 
la mujer en la Iglesia ha empezado 
“muchos años atrás”, por ejemplo, 
con la designación de monagauillas 
o ministras de la Eucaristía. 

Similar opinión tiene Teresa Mu-
rillo, quien considera que uno de los 
papeles que tiene la mujer en la Igle-
sia es el de “contribuir a todos con 
su sensibilidad y percepción, que es 
distinta a la de los varones”.

Esto “no significa que la mujer 
vale más que el hombre, sino que to-
dos podemos aportar y llenarnos de 
la sensibilidad de la mujer y creo que 
esa es la actitud que está teniendo el 
Papa Francisco”, complementó.

La mujer católica boliviana tam-
bién reconocen que, a pesar de que 
la jerarquía de la Iglesia está copa-
da por varones, su trabajo no es, del 
todo, desmerecido. 

“Muchas veces los rostros que so-
bresalen son de varones, obispos o 
sacerdotes. Esto no significa que la 
mujer tenga un sitio relegado, más 
al contrario muchas veces son las   
mujeres las que alientan y propo-
nen, las que tienen la creatividad, las 

Papa

En 1974 la Pontificia Comisión Bí-
blica estipuló que “no hay nada en 
la Sagrada Escritura para evitar la 
ordenación de mujeres. Es un dere-
cho canónico tradicionalmente para 
el hombre y niega la presencia de 
las mujeres sacerdotes, diáconos y 
obispos en la Iglesia”.

“La diferencia, con respecto a otras 
épocas eclesiales, es que ahora, con el 
Papa Francisco, las propias mujeres no 
sólo se atreven a decirlo en voz alta, 
sino que, además, están confiadas en 
la posibilidad de un cambio profundo”, 
dice el diario oficial del Vaticano, L’ Os-
servatore  Romano

que impulsan la organización de los 
eventos en las parroquias y las cate-
quesis”, señaló Carmen Bocángel, 
miembro de la Comisión de Proto-
colo y Eventos de la visita del Papa.

A pesar de los avances que se ha 
dado en este tema,  queda mucho ca-
mino por recorrer. Y es que  uno de 
los obstáculos que afronta Francisco 
para llevar adelante su objetivo, y qui-
zás el más importante, es que la “pro-
hibición” de ordenación de mujeres 
esta sacramentada desde 1974.

“La IgLesIa no 
puede ser eLLa 
mIsma sIn 
La mujer”, 
señaLa eL papa 
FrancIsco.
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Texto: Fundación Jubileo
Fotos: Internet

Papa

“Espero que el cura de mi parroquia 
no me castigue por decir esto, pero 
no tomo mis políticas económicas 
de mis obispos, cardenales o de mi 
Papa”, afirmó el candidato repu-
blicano a la Casa Blanca Jeb Bush, 
sobre la encíclica sobre el medio 
ambiente.  

Rick Santorum, candidato republicano 
para las elecciones presidenciales del 
2016 en Estados Unidos,  dijo que “la 
iglesia se ha equivocado en cuestiones 
científicas varias veces” y que debería 
“dejar la ciencia a los científicos” y 
centrarse en cuestiones de “teología y 
moral”. 

Muchos países convirtieron su aire en algo irrespirable.

La Tierra no es 

depósito 
de porquería

El Papa sostiene que “la tecnología basada 
en combustibles fósiles muy contaminan-

tes necesita ser reemplazada sin demora. Un 
cambio en los estilos de vida podría llegar a 

ejercer una sana presión en poder político.

¿ No es la casa lo que 
mejor debemos 
cuidar? Tras esta 
pregunta el Papa 
pide proteger la 
casa común, crea-
da para la plenitud 
humana, creación 

que está deteriorada por el estilo de 
vida, el consumismo, la contamina-
ción, la basura y el descarte. 

“Hemos crecido pensando que 
éramos sus propietarios y domi-
nadores, autorizados a expoliarla”, 
dice la encíclica Laudato si (Alabado 
seas), conocida como la “encíclica 
verde”, documento en el que a pesar 
de advertir la pasividad frente a este 

nalización y reciclado (…). La diver-
sificación productiva da amplísimas 
posibilidades a la inteligencia hu-
mana para crear e innovar, a la vez 
que protege el ambiente y crear más 
fuentes de trabajo” (LS 192). 

Francisco cree en la nobleza y ca-
pacidad creativa del humano, y pide 
usar la inteligencia, con audacia y 
responsabilidad para encontrar for-
mas de desarrollo sostenible y equi-
tativo, en el marco de una noción 
amplia de la calidad de vida.

Laudato si interpreta los hallaz-
gos científicos con las enseñanzas 
teológico-filosóficas de la Iglesia. A 
la luz de la realidad local, la encícli-
ca puede leerse en cualquier lugar 

problema, anuncia la esperanza.
Francisco no está en contra del 

desarrollo, pero “la humanidad está 
llamada a tomar conciencia de la ne-
cesidad de realizar cambios de esti-
los de vida, producción y consumo 
para combatir este calentamiento o, 
al menos, las causas humanas que 
lo producen o acentúan” (LS 23).

El Papa señala que “un camino 
de desarrollo productivo más creati-
vo y mejor orientado podría corregir 
el hecho de que haya una inversión 
tecnológica excesiva para el consu-
mo y poca para resolver problemas 
pendientes de la humanidad; po-
dría generar formas inteligentes y 
rentables de reutilización, refuncio-

EspEcIal
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La publicación oficial de la encíclica 
sobre ecología de Francisco supone 
una declaración de guerra a las gran-
des compañías y a los gobernantes 
de los países más poderosos que han 
contribuido al cambio climático y a la 
pobreza por “el uso desproporcionado 
de los recursos naturales”.

Según el Papa, el calentamiento 
originado por “el enorme consu-
mo de algunos países ricos tiene 
repercusiones en los lugares más 
pobres de la Tierra, especialmente 
en África, donde el aumento de la 
temperatura unido a la sequía hace 
estragos en los cultivos”. 

“Por nuestra causa, 
miles de especies 
ya no darán gloria 
a Dios con su 
existencia”

Defendiendo el medio ambiente.El ser humano está destrozando el pulmón de la tierra: los bosques.

Laudato si es 
eL LLamado 
de un PaPa 
humano, 
refLexivo y 
senciLLo

del mundo. En Bolivia, encontramos 
coincidencias con la Constitución 
Política del Estado y exhortaciones 
para que estos postulados pasen de 
la palabra a la acción concreta.

El modelo de desarrollo
El Papa advierte que “la tierra, nues-
tra casa, parece convertirse cada vez 
más en un inmenso depósito de por-
quería” (LS 21). “Esto se ve potencia-
do especialmente por el patrón de 
desarrollo basado en el uso intensi-
vo de combustibles fósiles” (LS 23).

Frente a la caída de los precios de 
los hidrocarburos, desde mediados 
de 2014, Bolivia, al igual que la ma-
yor parte de los países productores, 
ha optado por incrementar los ni-
veles de producción, observándose 
una variación de 50% entre la pro-
ducción promedio diaria del año 
2014 respecto a la del año 2010.

Más aún, el Poder Ejecutivo ha 
extendido a 98 las áreas reservadas 
para exploración y explotación de 
hidrocarburos a favor de la empre-
sa estatal YPFB, de las que aproxi-
madamente 20 están sobrepuestas 
a parques naturales y áreas protegi-
das. Esta política energética en Bo-
livia no es nueva ni refleja el pen-
samiento de un solo partido de 

gobierno. Ya la Ley de Hidrocarbu-
ros Nº 3058, del año 2005, preveía 
esta posibilidad.

Francisco y un grupo de exper-
tos (con buen número de latinos) 
conocen de cerca esta situación: “...
las comunidades aborígenes deben 
convertirse en los principales inter-
locutores, sobre todo a la hora de 
avanzar en grandes proyectos que 

afecten a sus espacios. (…) Sin em-
bargo, en diversas partes del mun-
do, son objeto de presiones para que 
abandonen sus tierras a fin de de-
jarlas libres para proyectos extracti-
vos y agropecuarios que no prestan 
atención a la degradación de la natu-
raleza y de la cultura” (LS 146).

El Papa sostiene que “la tecnolo-
gía basada en combustibles fósiles 
muy contaminantes –sobre todo el 
carbón, pero aun el petróleo y, en 
menor medida, el gas– necesita ser 
reemplazada progresivamente y sin 
demora. Mientras no haya un am-
plio desarrollo de energías renova-
bles, que debería ya estar en mar-
cha, es legítimo optar por lo menos 
malo” (LS 165).

El Amazonas 
La encíclica ha salido a la luz la mis-
ma semana en la que en Bolivia se 
autorizó la exploración hidrocarbu-
rífera en aéreas protegidas, y dos se-
manas después de anunciar que se 
hará la carretera por el TIPNIS.

Al referirse al Amazonas, Fran-
cisco dice que “esos pulmones del 
planeta, repletos de biodiversidad, 
que son la Amazonia..., o los gran-
des acuíferos y los glaciares. No se 
ignora la importancia de esos luga-
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en Bolivia proyectan  
megaproyectos 
acuyo costo 
amBiental deBería 
deBatirse.

Papa

El presidente Obama saludó el men-
saje “fuerte y claro” de Francisco, 
que exhortó a los dirigentes mun-
diales a actuar rápidamente para 
salvar el planeta. “Admiro profun-
damente la decisión del Papa de 
llamar a la acción sobre el cambio 
climático”, subrayó.

El presidente francés Hollande espera 
que la “voz particular” de Francisco, 
sea “escuchada en todos los conti-
nentes, más allá del ámbito de los cre-
yentes”. “Cuando Francia se prepara 
a recibir las negociaciones climáticas, 
saludo este llamado a la opinión públi-
ca y sus gobernantes”.

res para la totalidad del planeta y 
para el futuro de la humanidad. Los 
ecosistemas de las selvas tropicales 
tienen una biodiversidad con una 
enorme complejidad, casi imposible 
de reconocer integralmente, pero 
cuando esas selvas son quemadas o 
arrasadas para desarrollar cultivos, 
en pocos años se pierden innumera-
bles especies, cuando no se convier-
ten en áridos desiertos” (LS 38).

En Bolivia se proyectan megao-
bras para generar energía eléctri-
ca para la exportación. Estarían en 
cartera una veintena de proyectos 
hidroeléctricos en la Amazonia bo-
liviana cuya capacidad de genera-
ción energética sobrepasaría signi-
ficativamente la demanda nacional. 
Cachuela Esperanza, Madera, Bala y 
Rositas son el punto de partida. 

Los potenciales económico-fi-
nancieros para el país son relevan-
tes, porque la economía brasileña 
está demandando energía; empero, 
no debe dejar de debatirse el costo 
ambiental de estas obras. 

Investigaciones especializadas 
de instituciones establecen que te-
rritorios y personas serían afectados 
por la inundación que provocaría la 
construcción de represas, en combi-
nación con los fenómenos climáti-
cos El Niño y La Niña.

Bajo este marco de modelo pri-
mario exportador, se prevé que la ex-
ploración, explotación y exportación 
de recursos naturales seguirá sien-
do una prioridad para el gobierno 
nacional, dejando de lado la política 
de desarrollo integral en armonía y 
equilibrio con la Madre Tierra. 

La encíclica del Papa Francisco, si 
la enfocamos en la realidad del país, 
podríamos indicar que demanda 
básicamente cumplir lo que dice la 
Constitución boliviana, que el Esta-
do Plurinacional asegure el desarro-
llo mediante la redistribución equi-
tativa de los excedentes económicos 
en políticas sociales, de salud, edu-
cación, cultura, y en la reinversión 
en desarrollo económico producti-
vo. No han faltado representantes 
del Gobierno que rápidamente han 
detectado la coincidencia entre la 
encíclica y las políticas guberna-
mentales del vivir bien. 

Si bien, el planteamiento es inte-
resante, en la práctica, el sector pú-
blico, no ha asignado suficientes re-
cursos para producir este cambio. 

El Papa subraya la importancia 
de una ciudadanía activa, capaz de 
transformar la situación actual. “Un 
cambio en los estilos de vida podría 
llegar a ejercer una sana presión so-
bre los que tienen poder político, 
económico y social. Es un hecho 
que, cuando los hábitos de la socie-
dad afectan el rédito de las empre-
sas, éstas se ven presionadas a pro-

ducir de otra manera” (LS 206).  

Pobres, la opción de Francisco
El Papa deja claro que no hay dos cri-
sis, una ecológica y otra social, sino 
una sola, integral, por lo que la solu-
ción debe tener ese enfoque.

La opción por los pobres es una 
constante en su apostolado. El Papa 
advierte que el deterioro ambiental 
afecta más a quienes están más des-
amparados en esta sociedad.

Francisco resume su documento 
resaltando “la íntima relación entre 
los pobres y la fragilidad del plane-
ta, la crítica al nuevo paradigma y a 
las formas de poder que derivan de 
la tecnología, el valor propio de cada 
criatura, el sentido humano de la 
ecología, la grave responsabilidad 
de la política internacional y local, 
la cultura del descarte y la propues-
ta de un nuevo estilo de vida. Estos 
temas no se cierran ni abandonan, 
sino que son constantemente re-
planteados y enriquecidos”.

Laudato si es el llamado de un 
Papa humano, reflexivo y sencillo, 
para conjuncionar fe y vida, con el 
propósito de preservar la creación.

Los derrames de petróleo, afectando la flora y fauna del planeta.
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E ste servidor entró 
en la compañía de 
Jesús en 1957. El 
Papa entró en 1958. 
Somos de la misma 
época. Así empieza 
el padre jesuita Ra-
món Alaix un apa-

sionante relato sobre su noviciado, 
casi simultáneo al que cumplió Jor-
ge Mario Bergoglio, conocido ahora 
como el Papa Francisco.

Ésta la relación de lo ocurrido en 
la Compañía de Jesús:

No tengo ninguna amistad espe-
cial con el Papa Francisco. Sí, hay 

Entrar en la vida monástica supone 
un nuevo nacimiento. El joven Jor-
ge Mario se formó en la Compañía 
de Jesús. El padre jesuita Jorge toma 
muy en serio el planteamiento de 
que la fe supone intrínsecamente un 
compromiso con la justicia.
Texto: Redacción central
Fotos: Internet

Papa

El Papa propuso a los jesuitas recor-
dar su lema “Iesus Hominum Sal-
vator” (Jesús salvador del hombre) 
y reflexionar sobre tres conceptos: 
poner al centro a Cristo y a la Igle-
sia; dejarse conquistar por Él para 
servir y sentir la vergüenza de nues-
tros pecados para ser humildes.

“Hay un chiste que se escucha por los 
pasillos en estos días: ‘Tiene nombre 
franciscano, se viste como domini-
cano, pero en el fondo es jesuita’. Es 
profundamente jesuita, eso no lo ha 
perdido”, aseguró el jesuita argentino 
Humberto Miguel Yáñez, amigo perso-
nal de Bergoglio.

este sentimiento de fraternidad, de 
compañeros de Jesús. Pertenecemos 
al mismo sindicado, que tiene como 
Secretario General a Jesús, y noso-
tros procuramos seguirlo, en la me-
dida de lo posible.

Era nuestro noviciado y para en-
tender al Papa conviene entender su 
nacimiento a la vida religiosa. 

La Compañía de Jesús en aque-
llos tiempos era muy uniforme en 
todo el mundo, por lo que lo que yo 
lo vivía los vivía también Jorge Ber-
goglio y muchos otros que estaban 
en la Compañía. Era una orden muy 
estricta, apegada a cumplir todos 

los usos y costumbres, y los nuestros 
eran ascéticos y cumplidores de la 
norma, por muy pequeña que sea. 

Si les contará. En nuestros come-
dores, para más de 100 personas, 
debíamos guardar silencio absolu-
to. Pedíamos permiso para hacer al-
guna penitencia y una de ellas era el 
de comer de limosna, que consistía 
en agarrar un plato y acercarse a la 
mesa y pedirle a un compañero que 
te sirviera. Como los novicios eran 
bastante malos, o te servían una cu-
charita nada más o llenaban tu plato 
y el novicio no sabía cómo volver a su 
mesa porque la sopa rebalsaba.

Bergoglio,

de cepa
jesuita

Bergoglio con su antecesor.

Nombramiento que fue portada en todo el mundo.

EspEcIal
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Francisco es el primer papa jesuita y el 
primero de una orden religiosa desde 
1831. Eso quiere decir que es el primer 
papa que ha vivido bajo un “voto de 
pobreza” desde mediados del siglo XIX. 
Todos los sacerdotes viven con sencillez, 
pero los miembros de órdenes religiosas 
toman un voto específico de pobreza

A los jesuitas les piden que “en-
cuentren a Dios en todas las cosas”. 
Nuevamente, ésta no es simple-
mente una virtud jesuita, sino una 
virtud cristiana. Aun así, ese breve 
lema es el que más comúnmente se 
cita para resumir la espiritualidad 
de esta congregación. 

“Compañeros 
jesuitas, no 
anuncien el 
Evangelio católico 
a bastonazos”.

Otra de las prácticas era besar los 
pies de los que estaban sentados al-
morzando. Algunos tenían la cos-
tumbre de embadurnar sus zapatos 
con betún antes de ir a almorzar, 
con lo que los que besaban salían 
con un gran bigote.

Si bien era un noviciado estricto, 
había estas posibilidades de pasarla 
bien y lo pasábamos bien.

Entramos en la Compañía cuan-
do el Papa era Pio XII, un gran hom-
bre. Cuando terminábamos nues-
tros estudios se registraron cambios 
radicales. El Concilio comenzó el 12 
de octubre en 1963, y ese año tanto 
Bergoglio como yo terminábamos 
nuestros estudios y empezábamos 
lo que se llama el magisterio, una 
época de enseñanza en un colegio. 
Yo lo pasé muy bien, fue cuando fui 
destinado a Bolivia, estuve en el no-
viciado de los jesuitas, intentando 
enseñar latín y griego, que cierta-
mente no era nada fácil. Más adelan-
te estuve en Potosí.

El ascenso
Llega el momento en que el Carde-
nal de Buenos Aires le pide al Papa 

Época del Concilio
El relato del jesuita Ramón 
Alai continúa. Era tiempo 
del Concilio. Recorda-
rán lo que se cuenta 
del Papa Juan (XXIII). 
Cuando le pregun-
taron qué preten-
día su Santidad con 
el Concilio, él fue a 
la venta y dijo “que 
entre aire fresco a la 
Iglesia”. Y lo consiguió.

Este aire fresco que vi-
vificó a la Iglesia, le dio nue-
vos impulsos y un ánimo muy fuerte 
para que se renovarán muchas estructu-
raras, también causó algunos resfríos, 
incluso algunas pulmonías, y entonces, 
terminado el Concilio, se puede decir 
que aparecieron dos bandos.

Por un lado estaban los que querían 
cumplir el Concilio como un principio. 
El Concilio había abierto una puerta y 
teníamos que salir y emprender nue-
vas aventuras evangelizadoras, de vida 
religiosa, de vida laica consagrada a la 

evangelización. Fue una es-
tampida. 

Por otro lado estaban 
los que consideraron 
que el Concilio era 
un final. Hasta aquí 
hemos llegado. Esto 
ha dicho el Concilio, 
del Concilio ya no 

nos movemos. Nos 
quedamos en una fi-

delidad absoluta y total 
al Concilio Vaticano II.
Creo que esto afectó mu-

cho a la vida de Jorge Bergoglio, 
como jesuita. Él estudió su teología 
recién terminado el Concilio y tuvo 
que optar por incorporarse a una de 
las dos corrientes, y el optó por la 
segunda: Considerar que el Conci-
lio era un final no un principio. Poco 
después de ser nombrado sacerdote, 
también fue nombrado Provincial de 
los Jesuitas en Argentina, uno de los 
provinciales más jóvenes de la Com-
pañía de Jesús.

Un jesuita que se anima a tomar el mate argentino, en cualqier circunstancia.



50 • Oxígenojulio2015

que nombre al padre Jorge como 
obispo auxiliar de la Arquidiócesis 
de Buenos Aires, el 20 de mayo 1992. 

En la oportunidad, este obis-
po auxiliar elige un lema, que es el 
mismo que mantiene ahora como 
Papa, miserando atque eligendo. 
Ese lema se refiere a una expresión 
de san Beda el Venerable (sacerdo-
te), que explicando el evangelio dice 
que Jesús se conmovió viendo a una 
persona y le eligió para que le siguie-
ra. Esto es lo que siente el Papa de sí 
mismo; Jesús se ha conmovido con 
él y le ha elegido para servirlo.

Cuando el padre Jorge es hecho 
monseñor Bergoglio y debido a su 
formación jesuita, define que fe y 
justicia van juntas. Como obispo te-
nía que promover la fe pero también 
se convenció de que la justicia tenía 
que estar en el centro de su ministe-
rio como obispo. Y vemos como él se 
entrega al servicio a los pobres.

De hecho, cuando nosotros -los 
que escuchamos que como Provin-

cial había tenido algunos problemas 
y dificultades en Argentina y todo 
eso- nos informamos de su nombra-
miento dijimos, hay Dios mío qué 
va a pasar. Pero, realmente llegaron 
noticias de las más alentadoras..

Luego va subiendo, pasa a obispo 
coadjutor, y algún tiempo después 
es nombrado Arzobispo de Buenos 
Aires, y luego Cardenal.

Entramos En la Compañía dE JEsús 
Cuando El papa Era pio Xii y 
salimos Cuando EmpEzaban Cambios.

La Congregación 
General 32
Entre los años 74 y 75,  la Compa-
ñía de Jesús llevó a cabo la Congre-
gación General 32, que estableció 
un principio muy fundamental para 
ellos. Dicho brevemente, hoy la 
misión de la Compañía de Jesús 
es el servicio de la fe, del que la 
promoción de la justicia constituye 
una exigencia absoluta, en cuanto 
forma parte de la reconciliación de 
los hombres, exigida por la recon-
ciliación de ellos mismos con Dios. 

Yo creo que el padre Jorge, esta-
mos hablando todavía del jesuita, 
toma muy en serio el planteamiento 
de la Congregación General. Es el 
anuncio de Jesús, de la fuerza re-
veladora del evangelio, donde la fe 
supone intrínsecamente un compro-
miso con la justicia. Fe y justicia van 
juntas, no pueden separarse.

Creo que es este convencimien-
to, expresado así de una forma 
concisa, el que marca la vida del 
padre Jorge como jesuita. Fe y Jus-
ticia juntas, unidas.
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Texto: Armando Quispe
Fotos: internet

Papa

Sugerencia. El padre Guillermo Si-
les considera que la sangre de un 
mártir es la sangre del pueblo y 
de Cristo y que Bolivia debe apro-
vechar la presencia del Sumo Pon-
tífice para evitar obstáculos en 
los trámites de la beatificación.

Canal estatal. El padre Espinal tuvo un 
programa en televisión estatal, que 
tuvo al menos siete números. Una de 
las características fue el debate de 
problemáticas que aquejaban a la so-
ciedad, entre ellas la prostitución, la 
droga y la violencia. “Fue por este últi-
mo que nos echaron”, dijo este padre.

EspEciAl

L uis Espinal ya es 
una consigna na-
cional. Una cam-
paña que recibe el 
apoyo de institu-
ciones defensoras 
de derechos huma-
nos, representantes 

de la Iglesia Católica y el propio Go-
bierno busca llamar la atención del 
primer Papa latinoamericano. La 
cruzada tiene el objetivo de lograr 
la beatificación o la declaración de 
mártir para el sacerdote jesuita que 
falleció en 1980, figura de la lucha 
social ante la violencia política. 

La Asamblea Permanente de De-
rechos Humanos de Bolivia (APD-
HB) oficializó esa solicitud median-
te una carta presentada al Nuncio 
Apostólico y la Conferencia Episco-
pal de Bolivia (CEB).

La iniciativa fue destacada por el 
ministro de Gobierno, Carlos Rome-
ro, para quien Espinal es merecedor 
de todo tipo de reconocimiento por 
su lucha por la democracia.

La noche del 21 de marzo de 1980, 
Espinal fue detenido, asesinado, 
torturado y su cuerpo hallado un día 

La APDHB oficializó el 
pedido de que la Iglesia 
beatifique al padre Es-
pinal. Esta iniciativa fue 
destacada por el minis-
tro de Gobierno, Carlos 
Romero. El padre Albó 
sugiere que se busque 
que lo declaren mártir.

Todos somos 

Lucho
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Su aporte. Por su conocimiento cine-
matográfico fue productor de Ukamau, 
luego colaborador en Radio Fides, los 
diarios Presencia y Ultima Hora de La 
Paz. Dejó su aporte intelectual en diez 
libros sobre cine, fue profesor de me-
dios de comunicación en la UMSA y la 
Católica de La Paz.

De su tierra.  Este hombre, dotado 
de una especial sensibilidad artís-
tica y poética (siendo estudiante 
había descubierto y traducido los 
poemas del inglés Hopkins), no se 
limitó a ser un profesional de los 
medios de comunicación, los puso 
al servicio del pueblo.

“da más ciudadanía 
morir por un 
pueblo que haber 
nacido por pura 
casualidad”

Luis Espinal en una huelga de hambre, contra la dictadura de Banzer.

Muchos simpatizantes de monseñor Romero.

después en el kilómetro 8 de la ruta 
a Chacaltaya, a pocos metros del río 
Choqueyapu, en la ciudad de La Paz.

Dos días después fue asesinado 
el obispo salvadoreño Oscar Arnul-
fo Romero. Y, el 23 de mayo de 2015, 
el Papa beatificó a Romero, decisión  
que la había asumido el 3 de febrero.  

Sobre la campaña que impulsa la 
APDHB en demanda de la beatifica-
ción de Luis Espinal, el padre Xabier 
Albó propuso apostar a la declarato-
ria de mártir. Tocó el tema al refe-
rirse a la visita del Papa Francisco, 
quien tiene previsto estar en Bolivia 
desde el 8 hasta el 10 de julio.   

Luis EspinaL, hombrE 
intELEctuaL y dE 
Lucha sociaL, 
LLEgó a tiErras 
boLivianas a sus 36 
años.

En 1978, Albó junto a Luis Espinal 
se sumaron de manera militante a 
aquella huelga de hambre que muje-
res mineras, lideradas por Domitila 
Chungara, que impulsaron en con-
tra de Hugo Banzer Suárez. La medi-
da de presión quedó registrada en la 
historia por derrocar al dictador. 

“A lo que doy más importancia es 
la declaratoria de la Iglesia de que 
Espinal murió mártir, a eso es a lo 
que doy principal importancia, si se 
hace eso automáticamente se llega a 
la beatificación. Lo más importante 
para mí es que se declare que efecti-
vamente murió mártir”, dijo Albó.

Luis Espinal, murió 
luchando
 “Hay mucha gente que me acusa de que 
mis críticas son excesivamente politizadas, 
que hablo más de política que de cine. En 
realidad, no tengo ningún esquema preciso 
para hacer la crítica que hago, pero consi-
dero que el cine es un vehículo de ideas y 
a la gente le meten ideas que refuerzan las 
ideas del sistema”.

Ese es un fragmento de la autobiografía 
publicada en la película “Lucho Sanpue-
blo”, dirigido por Eduardo Pérez Iribarne y 
producida por Rafael Mendieta, en el Gru-
po Fides de Bolivia.  

Espinal, hombre intelectual y de lucha 
social, llegó a tierra boliviana a sus 36 
años, sin pensar que 12 años después se 
convertiría en una figura de la defensa de 
la democracia. 

Nacido en España, en el pueblo catalán 
de St. Fruitós de Bages, cerca de Manresa, 
en 1932, comenzó a estudiar para jesuita 
desde sus 17 años. Aprendió literatura clá-
sica. A sus 24 años, se licenció de Filoso-
fía. Terminada su formación sacerdotal, es-
tudió Periodismo y Medios Audiovisuales 
en Bérgamo, Italia, y después de dos años 
de trabajo en TV Española y en crítica de 
cine en Barcelona, se fue a Bolivia.

“En 1968 me vine a Bolivia para ense-
ñar periodismo en la Universidad Católica. 
Ya me había interesado antes en el Tercer 
Mundo”, afirmaba. Logró su nacionalidad 
boliviana en el 70, cuando se dedicaba a 
ser guionista, realizador y productor de los 
programas generales de Televisión Bolivia-
na, entre ellos “En carne viva”.
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Texto: Redacción central
Fotos: Cortesia familia López e Internet

Papa

La llega del Santo Padre al país, ha 
motivado un comportamiento de 
amplia solidaridad y voluntarismo. 
Por ejemplo, en Santa Cruz la comu-
nidad católica se presenta ofre-
ciendo su trabajo, su ayuda para 
hacer algo en los preparativos de la 
llegada.

Durante la permanencia del Papa en 
el país, la población debe practicar 
la contemplación, para ver con cui-
dado todo el mensaje no verbal que 
emita al Santo Padre, y la escucha 
activa, sobre todo su mansaje, que 
estará dirigido a cada uno de los bo-
livianos.

La Teología de la 
Liberación y los 
planteamientos del 
Papa tienen como 
pilar la defensa del 
pobre. La homilía 
no debe ser solo 
una prédica.

E l Papa no se hace 
problema con lo 
que significa la 
teología del exclui-
do, del marginado. 
Desde el primer 
día en que dijo “yo 
quiero una Iglesia 

pobre para los pobres”, no ha cam-
biado. Y no está hablando de la po-
breza espiritual, sino de la pobreza 
real, concreta, de la falta de plata. 
Recientemente afirmó que la fe tie-
ne que llegar al bolsillo. Para ayudar 
a la gente pobre se debe ayudar a las 
estructuras a transformar los males, 
en un amplio sentido de compromi-
so social. Relacionar esto con la Teo-
ría de la Liberación no es correcto.

Esta afirmación pertenece al pa-
dre oblato Guillermo Siles, quien en 
diálogo con Oxígeno explica que po-
dríamos hacer una relectura de una 
teología desde el otro, una teología 
de la alteridad, una teología que el 
Papa tiene desde el punto de vista 
del pobre. Esto se había llamado en 
el pasado Teología de la Liberación, 
pero fue estigmatizada precisamen-
te por algunos obispos, que se han 

Francisco: La Fe 
tiene que LLegar 

aL bolsillo

EspECIaL
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Con euforia, todos los católicos boli-
vianos –que representan aproximada-
mente el 80% de toda la población- es-
peran la llegada del Papa, que quiere 
unir al país entero. Los bolivianos 
saben que con la llegada del Santo Pa-
dre, nuestra patria recibirá la bendi-
ción de Dios.

Con las propuestas de perdón, 
planteadas por Francisco, muchos 
obispos y sacerdotes están felices 
porque de verdad construyen una 
Iglesia y una sociedad donde se 
perdona y eso es bello, porque al 
final nuestro cristianismo es de per-
dón y reconciliación.

“El Hijo del hom
bre tiene autoridad 
en la tierra para 
perdonar pecados” 
(Marcos 2,10)

opuesto por su sesgo de marxismo.
Este sacerdote indica que la Teo

logía de la Liberación lleva el esti
lo latinoamericano, con un compo
nente más afectivo y a veces, como 
diría algún europeo, no del todo ra
cional. Si se habla de la Teología de 
la Liberación estamos hablando de 
la Teología de la Iglesia de Latinoa
mérica. Como se sabe, Gustavo Gu
tiérrez, el padre de la Teología de la 
Liberación, que nace en Perú pero 
estudia en Alemania, utiliza las he
rramientas de la teología dogmática 
para hacer una teología latinoame
ricana, y la diferencia está en el ob
jeto de estudio o el punto de estudio, 
y el objeto de estudio se constituye 
el pobre, también planteado por el 
Papa hace poco cuando afirmó “no
sotros no podemos ignorar al pobre, 
que es un lugar teológico, con eso yo 
podría decir que el Papa es teólogo 
de la liberación, porque el Papa utili
za la misma hermenéutica de inves
tigación y aproximación, pero por el 
estigma no se lo quiere decir.

El padre Siles recuerda que la Igle
sia Católica está en un proceso de 
cambio, claramente propuesta por 

Francisco en la primera exhortación 
evangélica Evangelii Gaudium, que 
plantea primero una visión teológi
ca desde una perspectiva diferente, 
que no sea fruto sólo del trabajo en 
escritorio, sino desde la realidad de 
la gente.

Segundo, que la homilía no sea 
solo una prédica sino fruto de  inte
ractuar, “oler y escuchar la voz de los 
otros”, porque la reflexión no puede 
estar ausente de la mentalidad y rea
lidad de la gente, haciendo extensiva 
la práctica del Papa, de interactuar 
con la vida y la realidad.

El papa que conmueve
Cuando tú ves la vida del Papa, es
cuchas los temas que plantea, ves su 
forma de actuar y la relación que tie
ne con la gente dices, “wau, nuestro 
pastor quiere vivir lo que predica”, 
enfatiza Siles. 

El entrevistado agrega que des
de el momento en que decide dejar 
de vivir en un departamento inde
pendiente y se va a la Casa de Santa 
Martha, quiere decir que va a vivir en 
comunidad, cuando muchos sacer
dotes y obispos no quieren hacerlo. 

Él está diciendo que es posible com
partir, comer con sacerdotes, abrir 
la casa, en vez de tener empleados a 
su disposición.

Y, hablando del protocolo, hay 
muchas muestras de que lo sobre
pasa. Cuando no lee un discurso 
preparado y opta por hablar desde 
su realidad, desde su impacto y su 
realidad. No está dando un mensaje 
desde el cerebro, sino desde su capa
cidad de empatía con realidad.

El hecho de abrir las puertas del 
Vaticano, pidiendo a las máximas 
autoridades de los palestinos e israe
litas buscar la paz juntos, muestra 
que no solo es predicar sino actuar.

Luego el padre Guillermo reco
noce que este accionar del Papa 
está encontrando frenos en algunos 
miembros de la Iglesia, como obis
pos de Estados Unidos, Australia y 
Alemania, que no están de acuerdo 
con esta forma de interactuar.

Pero, agrega, el planteamiento de 
una cercanía con la gente hace que 
la mayoría de los obispos se sientan 
bien. Los viajes de Francisco al Bra
sil, Filipinas o Sirilanka muestran 
ambientes de fiesta, de euforia no 
solo de los feligreses sino también 
de sacerdotes y obispos, como di
ciendo “era lo que necesitábamos”.

Cuando Francisco habla de per
dón y reconciliación, lo hace porque 
ve que en este mundo hay mucho do
lor y es necesario convocar a perdo
nar. Cuando nos referimos a la mi
sericordía de Dios, debe haber una 
doble lectura; no solo hay que tener 
misericordia, sino transformar la 
vida del que sufre. 

El accionar dEl PaPa 
Está Encontrando 
frEnos En algunos 
miEmbros dE la 
iglEsia.
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Papa

Uno de los motivos por los que el 
Papa Francisco es criticado es por-
que algunos católicos pro-vida, que 
sienten haber trabajado siempre 
para llevar a la Iglesia temas poco 
populares, como el aborto, expe-
rimentan cierta frustración por las 
aperturas del Vicario.  

Ha sido acusado por grupos de izquier-
da por colaborar con la dictadura mili-
tar argentina. Durante su etapa como 
provincial, dos jesuitas simpatizantes 
de la teología de la liberación fueron 
secuestrados. Ese es todo el vínculo 
que se le pudo encontrar en acusacio-
nes nunca confirmadas.

también tiene 

enemigos
El Papa Francisco, pese a su populari-
dad, también tiene detractores. Unos 
son los tradicionalistas, que recha-
zan sus reformas. También hay libe-
rales que no aceptan sus críticas al 
mercado. 

Texto: Redacción central
Fotos: Internet

EspEcIal
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Los conservadores
Las hostilidades contra el Santo Padre 
también provienen de neoliberales y ultra-
conservadores (sobre todo estadouniden-
ses), que consideran un grave pecado las 
críticas sin paliativos que Jorge Bergoglio 
lanza contra el capitalismo, expresa el artí-
culo de El Mundo de España

Para este periódico, eso no es todo. El 
Papa también desata fuertes sospechas 
por sus durísimas críticas a la economía de 
mercado. “Es verdad que otros papas han 
hablado en contra del capitalismo, pero 
quizá no de un modo tan claro y enérgico 
como Francisco”, explica Gerald O’Connell, 
del ‘Vatican Insider’. 

Jaime Ordoñez, en su artículo “El Papa 
Francisco y sus enemigos”, afirma que en 
su primer año, Francisco ha recibido ata-
ques de la izquierda y de la derecha orto-
doxas. Al inicio, la izquierda de América 
Latina lo atacó virulentamente por supues-
tos vínculos con la dictadura argentina de 
Videla, lanzándole todo tipo de vituperios, 
llamándole burgués, cómplice sanguinario, 
etc.Tuvo que salir al paso el propio Leonar-
do Boff -el teólogo brasileño de quien na-
die puede sospechar conservadurismo- a 
decirles que no dijeran tonterías y bobe-
rías. Esa izquierda se quedó callada.

Para Ordoñez -agnóstico al que el Papa 
Francisco le cae muy bien- ahora es la de-
recha ultraconservadora de EEUU y otros 
lugares que ataca a Francisco, llamándolo 
“comunista”. Dice que la crítica de Fran-
cisco el “capitalismo sin humanismo” es 
prueba y síntoma de su diabólica mente y 
de ser un “tonto útil” del comunismo. “Es-
tos dogmáticos ultramontanos de derecha 
no ven el mundo más allá de sus narices. 
Lo que el Papa ha dicho es que la socie-
dad capitalista y el consumismo no son 
el objetivo último del ser humano. No ha 
rechazado la producción de la riqueza, es-
tatizar la producción ni eliminar la propie-
dad privada. Ha dicho que la producción de 
la riqueza está bien, pero que la sociedad 
debe aspirar al bien común”.

Mientras fue Obispo auxiliar de Bue-
nos Aires, fue conocido por la tensa 
relación que mantuvo con los Gobier-
nos de Néstor Kirchner y con el de su 
esposa Cristina, por su populismo y 
temas como la aprobación de la ley que 
reconoce el matrimonio homosexual y 
la polémica sobre el aborto.

“¿Qué pretende este argentinito?” y 
“hemos cometido un error”, serían 
algunas frases de algunos altos 
prelados del Vaticano que fueron 
reveladas por el cardenal hondu-
reño Oscar Rodríguez Maradiaga, 
informó la revista católica National 
Catholic Reporter.

“Muchos esperan 
mirando el reloj 
a que termine el 
pontificado

sus enemigos” recuerda que en su 
primer año de pontificado, Francis-
co ha recibido ataques de la izquier-
da y de la derecha ortodoxas. 

Al inicio, la izquierda infantil de 
América Latina, por medio de las 
redes sociales, lo acusaba de vín-
culos con la dictadura argentina 
de Videla, hasta que salió en su de-
fensa el propio Leonardo Boff -teó-
logo brasileño de quien nadie pue-
de sospechar conservadurismo- a 
decirles que no dijeran tonterías y 
boberías. 

Luego, la derecha ultraconserva-
dora de varios lugares del mundo 
empezó a llamarlo “comunista”. Su 
argumento es que la crítica de Fran-
cisco contra el “capitalismo sin hu-
manismo” es prueba y síntoma de 
su diabólica mente y de ser un “ton-
to útil” del comunismo. 

Católicos en contra
Los enemigos del Papa son católicos 
tradicionalistas y ultraconservado-
res, a los que les espanta el estilo in-
formal adoptado por este Pontífice y 
su empeño declarado de hacer “una 
Iglesia pobre y para los pobres”, se-
ñala El Mundo de España.

También está incluida la Curia y 
el mundo eclesiástico, donde tam-
bién son muchos los que miran con 
reticencia a un Papa que está hacien-
do cambios tangibles en la obsoleta 
maquinaria vaticana y que se mues-
tra decidido a poner freno a los de-

E l Papa Francisco 
tiene una imagen 
envidiable. Según 
una publicación 
de El Mundo de Es-
paña en abril del 
2014, el 90% de los 
italianos lo ben-

dicen; el 41% de los alemanes dice 
que es mejor para que su antecesor, 

Benedicto XVI; el 26% de los esta-
dounidenses siente su fe 

con más fuerza que antes. 
Pese a esta popularidad, 

tiene enemigos.
Los primeros detracto-

res están en el seno de la 
propia Iglesia Católica. Allí, 

en Roma, más propiamente en el 
Vaticano se oyen voces como: 
“¿Qué pretende este argen-
tinito?” y “Hemos cometido 

un error”. Estas voces salieron 
de boca de algunos altos prelados 
del  Vaticano  y reveladas por el in-
fluyente cardenal hondureño  Oscar 
Rodríguez Maradiaga, hombre cer-
cano al Papa, en un discurso del 8 de 
abril del año pasado, en Florida (EE.
UU.), ante un grupo de sacerdotes 
de la Orden de los Hermanos Meno-
res, según informó la revista católi-
ca norteamericana National Catho-
lic Reporter, publicado por El Diario 
de Nueva York el 25 de abril de 2014 
(edición en español).

Mientras, Jaime Ordoñez en su 
nota titulada “El Papa Francisco y 

¿Qué pretende este argentinito? dicen algunos de sus opositores.
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Papa

Durante su primer año, Francisco 
ha recibido ataques de la izquierda 
y de la derecha ortodoxa. Al inicio, 
mediante las redes sociales, lo em-
pezaron a atacar por sus supuestos 
vínculos con la dictadura argenti-
na de Videla, llamándole burgués, 
cómplice sanguinario, etc. 

“El desafío ante este panorama  es 
acercar a los lejanos sin alejar a los 
cercanos”, plantea Marcello Veneziani, 
columnista diario conservador Il Gior-
nale al referirse a uno de los principa-
les retos del Papa Francisco.
Giornale considera que sus detractores 
son los católicos tradicionales. 

El cardEnal 
rodríguEz rEvEló 
quE En El mismo 
vaticano lE dicEn 
“argEntinito”

rroches y privilegios de muchos fun-
cionarios de la Santa Sede. 

“Ningún Papa del siglo XX ha te-
nido tantas resistencias como Fran-
cisco”, sentencia en un artículo 
publicado en la revista Familia Cris-
tiana Andrea Riccardi, historiador 
especializado en la Iglesia, fundador 
de la ONG católica Comunidad de 
San Egidio y con muy buenos con-
tactos dentro del Vaticano. “Mien-
tras es evidente que ha establecido 
una alianza con el pueblo, Francisco 
se encuentra con resistencias inter-
nas en las estructuras eclesiásticas, 
episcopales y en el clero, prueba de 
que el Papa está cambiando la Igle-
sia”, añade la publicación indicada.

Mientras, El Diario de Nueva York, 
al referirse a los enemigos del Papa en 
el Vaticano, reproduce las frases de al-
gunos prelados, como “¿Qué pretende 
este argentinito?”, o “Hemos cometido 
un error” -en una referencia a la elec-
ción del cardenal argentino  como re-
emplazante en el trono de Pedro de Be-
nedicto XVI- reveladas por el influyente 
cardenal hondureño  Oscar Rodríguez 
Maradiaga, hombre de confianza de 
Francisco, que son un fiel reflejo de las 
resistencias cada vez más fuertes que 
pueden percibirse contra Francisco.

En su discurso del 8 de abril, el ar-
zobispo de Tegucigalpa remarcaba: 
“Tenemos que estar preparados, ya 
que esta bella pero extraña popula-
ridad está comenzando a fortalecer 
fidelidades, y despertando la sorda 
oposición, no sólo en la vieja Curia, 
sino también en algunos que están 
preocupados de perder privilegios y 
comodidades”.

Decepcionados del Papa
También hay muchos laicos que ab-
juran de Francisco. Giuliano Ferrara, 
ateo devoto y director del periódi-
co ‘Il Foglio’, se ha convertido en su 
portavoz. Publicó un libro contra el 
Papa, escrito a seis manos con Ales-
sandro Gnocchi y Mario Palmaro, dos 
conocidos exponentes del tradicio-
nalismo católico y de la apologética 
cristiana, despedidos de Radio Ma-
ria, después de publicar en ‘Il Foglio’ 
un artículo incendiario contra Ber-
goglio bajo el elocuente encabeza-
miento “Este Papa no nos gusta”, in-
forma El Mundo de España.

Eso de que Bergoglio sea un Papa 
que dice cosas como “quién soy yo 
para juzgar a un gay” o que se niegue 
a hacer repetidas y solemnes con-
denas del aborto porque considera 
que a estas alturas ya todo el mun-
do tiene muy clara cuál es la postu-
ra de la Iglesia al respecto, es algo 

que indigna a los tradicionalistas. 
Por no hablar del rechazo de Francis-
co a asumir “valores innegociables”, 
la coletilla que durante años ha utili-
zado la Iglesia para hacer referencia 
sobre todo al aborto y la eutanasia. 
“Los valores son valores y basta, no 
puedo decir que entre los dedos de 
la mano hay uno menos útil que los 
otros”, aseguró el Papa al ‘Corriere 
della Sera’ para explicar su rechazo 
al término “valores innegociables”.

“Bergoglio está comprometido 
con la cultura del encuentro, mien-
tras que algunos querrían que re-
presentara la cultura de la confron-
tación y que, en algunas cuestiones, 
liderará una especie de cruzada. Esa 
gente querría un Papa guerrero. Pero 
Francisco no es así y por eso le cri-
tican los ultracatólicos, sobre todo 
de Italia y de EEUU”, asegura Gerald 
O’Connell, prestigioso vaticanista.

Gergoglio está comprometido con la cultura del encuentro.
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B olivia nació a la 
vida republica-
na “en el nom-
bre de Dios”, 
dice la primera 
C on s t it u c i ó n 
Política del Es-
tado de 19 de 

noviembre de 1826, aprobada por 
Antonio José de Sucre. 

El Artículo 6 de esa Carta Magna 
refleja los mandatos concretos que 
el Gobierno debía cumplir, aquel en-
tonces, para proteger y hacer respe-
tar a la religión Católica, Apostólica, 
Romana “con exclusión de todo otro 
culto público”. 

En 183 años, la visión de país 
cambió así como el protagonismo 
de la Iglesia Católica en Bolivia. La 
Constitución vigente, promulgada 
por Evo Morales el 7 de febrero de 
2009, deja en claro esa situación. “El 
Estado es independiente de la reli-
gión” y la libertad de culto se respe-
ta. Ese es el contexto del país que re-
cibe la visita del Papa Francisco. 

La relación actual 
Hasta antes del ascenso de Mo-

rales a la Presidencia, la Iglesia con-
taba con un notorio protagonismo 
en espacios de naturaleza política, 
sobre todo como mediador deter-
minante ante conflictos sociales. 
Ese protagonismo disminuyó en 
los tiempos del Estado Plurinacio-
nal ante la consigna que el gobierno 
del Movimiento Al Socialismo (MAS) 
maneja: Las actividades políticas co-
rresponden al Estado y la función re-
ligiosa, a las iglesias. 

La relación Iglesia–Gobierno en 
la actualidad se caracteriza no sólo 

Hasta antes de la llegada de Morales a la Presi-
dencia, la Iglesia Católica contaba con un notorio 
protagonismo en espacios políticos del país. El 
Gobierno de Morales calificó a la jerarquía de Igle-
sia Católica como parte de la oposición.

Texto: Armando Quispe
Fotos: ABI

Papa

El momento. Para el padre jesuita 
Xabier Albó, la visita del Papa a 
Bolivia se convirtió en un mo-
mento de mayor entendimien-
to entre el Gobierno y la Iglesia, 
sabiendo las diferencias que exis-
ten entre ambos.

Temor. Según informó El País de Espa-
ña, una fuente cercana a la Iglesia afir-
mó que difícilmente los obispos olvida-
rán los ataques gubernamentales que 
recibieron en el pasado, puesto que 
además estos podrían rebrotar después 
de que el Papa se marche del país

PaPa, entre Evo 
y la IglesIa

Uno de los encuentros que tuvo Francisco con el presidente Morales.

EspEcIAl
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Distanciamiento.  La reforma constitu-
cional y otros temas considerados deli-
cados por el Gobierno como la falta de 
respeto a la independencia institucio-
nal motivaron la crítica de la Conferen-
cia Episcopal Boliviana , lo que provocó 
una suerte de “hielo” entre ambas 
partes.

Opiniones. El Gobierno y la Iglesia 
no tuvieron mucha discrepancia, 
cuando en 2012 una legisladora del 
MAS inició un proceso para decla-
rar inconstitucionales los artículos 
del Código Penal que sancionan el 
aborto, el Presidente y su partido se 
mantuvieron al margen.

“No soy el Papa 
Fracisco para 
que salga sin vida 
(del cargo)”. Evo 
Morales

Dos liderazgos 
La admiración de Morales sobre el 
Papa no es novedad. Francisco logró 
calar hondo en el modo de pensar de 
Morales en relación a la Iglesia. La 
frase “Siento que ahora tengo Papa” 
se convirtió en algo recurrente en los 
discursos del mandatario en referen-
cia a la Iglesia Católica.  

El ministro Romero sostiene que 
ese gesto se debe a que ambos se 
caracterizan en dar más espacio de 
protagonismo a los sectores que 
eran excluidos y por coincidir con un 
discurso revolucionario. El analista 
Pareja opina que la imagen del Pre-
sidente en el exterior influenció mu-
cho para que la primera autoridad de 
la Iglesia visite el país.

Evo Morales sostiene que sus 
objetivos políticos son compa-
tibles con el discurso del Papa 
crítico del modelo capitalista, de 
respeto a la Madre Tierra, de cam-
paña por el desarrollo social  y 
Vivir Bien. “Hermanas y hermanos 
estas son las coincidencias que 
tenemos con el Papa Francisco”, 
aseguró el Jefe de Estado este 3 de 
julio en Cochabamba.

La Constitución Política también 
destaca que la Bolivia plurinacional 
se refunda “con la fortaleza de la Pa-
chamama y gracias a Dios”.

por las acciones en cuanto a la aten-
ción de temas de carácter social, 
sino por la tensión ante las observa-
ciones que hacen las autoridades de 
ambas partes a su modo de actuar. 
Un claro ejemplo es la posición del 
Gobierno de Morales, que considera 
a la jerarquía de Iglesia Católica bo-
liviana como par-
te de la oposición 
en el país.

El exsenador 
del MAS y actual 
ministro de Go-
bierno, Carlos 
Romero, admite 
que la promulga-
ción de la Cons-
titución en 2009 
provocó modifi-
caciones en la re-
lación en ambos 
sectores y en sus 
mismos roles. 

“Antes tenía-
mos un sistema 
político de partidos, agotado y en 
crisis, y la Iglesia, junto a la Defen-
soría del Pueblo y (la Asamblea de) 
Derechos Humanos, tenía que sub-
sanar ese déficit de legitimidad y 
entonces asumían un rol de media-
ción muy significativo que por ahora 
no son necesarios porque el sistema 
cambió”, explica.

Esa posición quedó reflejada en el 
proceso de transición de la Repúbli-
ca al Estado Plurinacional laico en 
junio de 2009, cuando el mandata-
rio declaró que “la Iglesia Católica es 
un símbolo del colonialismo euro-
peo y por lo tanto debe desaparecer 
de Bolivia”.  En 2015, la demanda de 
mayor presupuesto para salud fue 
un motivo para que la Iglesia tenga 
impasses con el Gobierno.

Los pedidos de reelección 
En criterio del analista político 
Franklin Pareja, si bien el Gobierno 
de Evo Morales provocó esa situa-
ción, existe una paradoja en cuanto 
a la política que el MAS maneja en su 
relación con el Vaticano. Para el ex-
perto, la consideración que tiene el 

Sumo Pontífice 
por el Jefe de Es-
tado es muy alta, 
pese al distancia-
miento en las re-
laciones Gobier-
no e Iglesia en 
Bolivia.

“Evo influen-
cia más en el ex-
terior que en la 
propia Bolivia y 
la visita del Papa 
le da un espalda-
razo muy poten-
te, porque indu-
dablemente la 
presencia de la 

primera autoridad de la Iglesia Ca-
tólica tiene un beneficio social y un 
rédito político muy importante para 
el MAS que, además, va a visibilizar  
y amplificar la imagen del Gobierno 
hacia el mundo”, asevera.

El Papa Francisco conversando con Evo Morales.

EvO MOralEs 
aDMira al papa 
franciscO
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Texto: Flavio Machicado Saravia
Fotos: Internet

Papa

Reconocimiento. El presidente 
francés François Hollande con-
decoró al Cardenal cubano Jaime 
Ortega con la orden de Comen-
dador de la Legión de Honor,  
pos ayudar en la excarcelación de 
decenas de presos políticos”.

Ante el mundo. El presidente estadouniden-
se, Barack Obama aseguró, en un discurso que 
observaba el mundo entero: “Quiero agrade-
cer a Su Santidad el Papa Francisco, quien con 
su ejemplo moral nos muestra la importancia 
de buscar un mundo como debe ser, en vez de 
simplemente conformarnos con el mundo que 
tenemos”.

El Santo Padre y el líder cubano se reunieron en el Vaticano.

La mediación oportuna del Papa latinoamericano 
sorprendió a todos con el desmonte del muro invi-
sible entre la isla comunista y los Estados Unidos. 
Fue el triunfo de la diplomacia y la mediación de la 
Iglesia Católica.

DesmontanDo el 

muro entre 
Cuba y eeuu

C iertamente, para 
tratar un tema 
tan amplio y 
complejo habría 
que recurrir a 
la historia, cuya 
data podría ini-
ciarse desde que 

Jesucristo vino a la tierra para me-
diar entre la humanidad y su Padre, 
en lo concerniente al perdón, al in-
adecuado  comportamiento y faltas 
a las reglas de conducta establecidas 
en su ordenamiento. Pero eso sería 
ir muy lejos, así como resultaría de-
masiado complicado y largo relatar 
todo lo que posteriormente hizo la 
Iglesia en favor de la paz, con todas 
sus luces y sombras. 

Por lo tanto, me concentraré en lo 
que fue el papel de la Iglesia en los 
últimos años y en nuestro país, don-
de su mediación fue muy relevante, 

ESpEcIal
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En los últimos 40 
años El vaticano 
siEmprE sE intErEsó 
por la solución dE 
los conflictos.

algo más cercano. En el contexto nacio-
nal, con anterioridad a la mediación durante el 
gobierno de la UDP, se podrían relatar muchas 
intervenciones de la Iglesia en el acontecer 
político y social. Así, en pleno proceso de la 
Revolución Nacional de 1952, está el encuen-
tro propiciado por la Iglesia entre las fuerzas 
revolucionarias del MNR y lña Junta Militar que 
gobvernaba el país.

trabajando. Una vez conjurada la hipe-
rinflación con un alto costo social y político, 
se trató de implantar un cambio en el mo-
delo económico, privilegiando a la iniciativa 
privada y la lógica del libre mercado, lo que 
provocó un proceso de ajuste social y eco-
nómico que fue difícil de llevar a cabo.Aquí 
se contó con la mediación del Cardenal Julio 
Terrazas.

“Invito al pueblo 
venezolano y 
sus autoridades 
a establecer un 
diálogo sincero”

Juan Pablo II fue otro de los pontífices mediadores.

Los avances en Polonia se debieron a la mediación de la Iglesia.

además de efectiva, en los conflic-
tos en los que tuvo que intervenir 
como un interlocutor válido y creí-
ble. Como, por ejemplo, el ocurrido 
en los años 80, en la difícil coyuntu-
ra que se vivió con la hiperinflación, 
esencialmente, producto de la pre-
sión social y política desmedida en 
contra de un líder honesto y patriota 
como fue Don. Hernán Siles Zuazo.

En lo que respecta al actual San-
to Padre, está claro que su actuación 
en el caso cubano fue todo un acier-
to. No resultó el esfuerzo realizado 
en Venezuela, que pese a la interven-
ción de la Nunciatura y otros partici-

pantes, todavía los derechos huma-
nos y políticos sigue siendo un tema 
irresuelto, por el empecinamiento 
de sus dictadores de turno y el apoyo 
ciego de las Fuerzas Armadas. 

Al respecto, el presidente esta-
dounidense, Barack Obama asegu-
ró, en un discurso que observaba 
el mundo entero: “Quiero agrade-
cer a Su Santidad el Papa Francis-
co, quien con su ejemplo moral nos 
muestra la importancia de buscar 
un mundo como debe ser, en vez de 
simplemente conformarnos con el 
mundo que tenemos”.

La diplomacia tuvo su momen-

to triunfal para escribir la historia, 
y, en ella, fue crucial la mediación 
oportuna del líder de la Iglesia, el 
Papa latinoamericano, y sorpren-
dió a todos, especialmente a sus ad-
láteres que quedaron sin discurso, 
ni causa que defender en cualquier 
foro o circunstancia. 

 “El Vaticano, en los últimos 40 
años, siempre se ha interesado por 
la resolución de conflictos, y en al-
gunos casos, concretamente por la 
mediación. Los casos más relevan-
tes son el del Conflicto del Beagle en-
tre Chile y Argentina (1978), la Revo-
lución Polaca, y por último la Caída 
del Muro de Berlín (1989)”, explicó el 
teólogo José Manuel Vidal, director 
del portal Religión Digital y corres-
ponsal de El Mundo de España.

“En cuanto al primer caso, el Papa 
Juan Pablo II logró que, desde 1978 a 
1983, y mediante la diplomacia del 
Cardenal Antonio Samoré -apoda-
do el Kissinger del Vaticano-, se evi-
tara la guerra entre ambas naciones 
sudamericanas y se pudiera nego-
ciar una solución pacífica a la dis-
puta”, agregó. La vital mediación 
llevó, incluso, a que fuera Roma el 
lugar escogido para que se firmara 
el Tratado de Paz y Amistad del 29 
de noviembre de 1984 entre Argenti-
na y Chile, acuerdo que se mantiene 
hasta la actualidad.

Sobre la Revolución Polaca de 
1989, la Iglesia Católica jugó un pa-
pel clave en ésta, liderada por el 
Papa Juan Pablo II

No tanto mediando, pero sí ejer-
ciendo presión y activismo por ma-

yores libertades y democracia. 
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Economía
NEgOciOs
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Con el objetivo de 
desarrollar la eco-
nomía de La Paz, 
promover nego-
cios y conectar a 
empresarios y po-
blación en general, 
se realizará la I Fe-

ria Internacional La Paz Expone en 
el Campo Ferial Chuquiago Marka 
entre el 15  y 26 de julio de 2015.

En un hecho histórico sin prece-
dentes, se unen por primera vez las 
empresas públicas y privadas para 
llevar adelante un acuerdo interins-
titucional que tiene como misión 
central concretar el crecimiento 

I Feria 
InternacIonal la Paz

Datos que le 
interesan

 ~ Entrada: 20 Bolivianos.
 ~ Horario: de 16:00 a 22:00 de lu-
nes a viernes, de 11:00 a 22:00 
el feriado y los fines de semana.

 ~ Programa: Variado, con espec-
táculos musicales, danzas, 
conferencias, espectáculos y la 
elección de la señorita La Paz 
Expone.

 ~ Estacionamiento: 300 parqueos 
en el subsuelo del Campo Ferial.

 ~ Ingreso: Por la avenida Costane-
ra en el Bloque Rojo.

 ~ Contactos: https://twitter.com/
CFChuquiagMarka

 ~  https://www.facebook.com/
CampoFerialChuquiagoMarka 

económico de la ciudad y el departa-
mento de La Paz.

El Ministerio de Economía y Fi-
nanzas Públicas a través de la Uni-
dad de Coordinación de Programas 
y Proyectos (UCPP), Administradora 
del Campo Ferial Chuquiago Marka, 
y la Federación de Empresarios Pri-
vados de La Paz (FEPLP), suscribie-
ron un convenio destinado a buscar 
la mejora de la economía, la pobla-
ción y la región de La Paz.

La expresión de esta alianza es-
tratégica está en la puesta en mar-
cha de la I Feria Internacional La Paz 
Expone que permitirá que 300 expo-
sitores de las empresas públicas y 
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El Campo Ferial será el escenario de la primera 
feria proyectada para sintonizar con el creci-
miento paceño. Ya no más ferias pequeñas.

Texto: Redacción Oxígeno
Fotos: Ximena Paredes
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privadas presenten sus bienes y ser-
vicios y otros 400 empresarios parti-
cipen en la rueda de negocios para 
movilizar aproximadamente 64 mi-
llones de dólares.

Los sectores
El Comité Organizador de Ferias 
Internacionales Paceñas (COMFIP) 
fue creado por la UCPP y la FEPLP y 
es el ente que convocó a los sectores 
de Automóviles,  Comercial y Servi-
cios, Comunicaciones, Educación, 
Energía, Financiero, Gastronomía, 
Industria, Infraestructura y Bienes 
Raíces, Maquinaria Industrial y He-
rramientas, Metalmecánica, Mine-
ría, Plástico y Empaques, Transpor-
tes, Turístico y Hotelero a que tomen 
parte de la Feria Internacional.

Las empresas están interesadas 
en promover sus productos, posicio-
nar sus marcas e intercambiar crite-
rios con empresarios, inversionistas 
y público en general para acrecentar 
su presencia en los mercados.

La intención, por tratarse de 
la primera feria organizada por 
COMFIP, es que las empresas parti-
cipantes muestren las innovaciones 
de sus productos, propongan servi-
cios a precios promocionales y den 
facilidades a la ciudadanía en la ven-
ta de sus productos.

El Campo Ferial
Por tratarse de una feria multisec-
torial, se utilizará la totalidad de la 
infraestructura del Campo Ferial 
Chuquiago Marka, lo que representa 
armar stands en sus cinco salas de 
exposición, brindar espectáculos, 
conferencias y actuaciones en una 
de sus plazas y el Auditorio y mos-
trar maquinaria y equipamiento en 
sus áreas al aire libre.

Los restaurantes, las salas de con-
ferencias y una de sus plazas estarán 
destinadas a la gastronomía, entre-
tenimiento y exposición de proyec-
tos públicos y privados que requie-
ren la atención de jóvenes y adultos.

El personal del Campo Ferial tra-
baja en dejar en las mejores condi-
ciones la infraestructura ferial para 
que los visitantes transiten con co-
modidad y seguridad.
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Cultura
Pintura

Sandra Gallardo 
Oroza, maquilla-
dora profesional, 
y Verónica Aven-
daño, fotógra-
fa, se pusieron a 
trabajar juntas 
para dar a cono-

cer que la técnica de body painting 
puede desarrollarse en el país, inclu-
so para abordar asuntos de investi-
gación académica. Con ese criterio, 
ambas profesionales se pusieron a 

Body 
painting 
para la 
academia

Yessica Ibarra se propu-
so convertir su cuerpo en 
lienzo para presentar un 
trabajo universitario en-
comendado por Fernando 
Cajías. El trabajo fue he-
cho por Sandra Gallardo y 
Verónica Avendaño.

trabajar en el  cuerpo de la modelo 
Yessica Estefanía Ibarra Córdova.

La iniciativa para este trabajo so-
bre un cuerpo semidesnudo nació 
de Yessica Estefanía, quien se pro-
puso convertir su cuerpo en lienzo 
para presentar un trabajo univer-
sitario encomendado por el histo-
riador Fernando Cajías de la Vega. 
El docente había pedido un trabajo 
relacionado con el Patrimonio Cul-
tural de Bolivia y Yessica optó porel 
pintado y las fotos.

Texto: redacción central
Fotografia : www.veronicaavendano.com

Maquillaje : Sandra Gallardo
Modelo : Yessica ibarra
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La técnica del body painting 
ingreso en el país hace unos diez 
años, pero pocos la cultivan, a di-
ferencia de lo que ocurre fuera del 
país, donde incluso se han desarro-
llado diferentes tendencias. “No es 
morboso ni sexual, parte de su éxi-
to está en que permite una expo-
sición del cuerpo desnudo que no 
atenta contra el sentido del pudor, 
es simplemente una nueva forma 
de hacer arte, donde se utiliza el 
cuerpo humano como lienzo para 
pintores, maquilladores”, explica 
Sandra.

Para el trabajo, Sandra usó la téc-
nica de la esponja y el aerógrafo. 
En poco más de tres horas, el lien-
zo de Yéssica transmitió un mensa-
je  construido por colores que dan 
cuenta del encuentro entre natura-
leza y cultura.

Con el body painting “puedes ju-
gar con colores  y diseños. Este es el 
segundo trabajo, el primero fue un 
Mercurio para la Cámara de Comer-
cio”, explica Sandra.  
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Texto: Mané Montalvo
Fotos: AFKA

Deportes
FútbOl

El “Pipita” Higuaín ha 
tenido dos veces la 
ocasión, en menos 
de un año, de que la 
extraordinaria gene-
ración de Lio Messi 
gane un título FIFA, 
Copa del Mundo o 

Copa América. Es decir los dos gran-
des títulos de carácter continental 
que permiten que un jugador ingre-
se a la galería de los grandes, al pan-
teón de los Garrincha, Pelé o Mara-
dona. De Rio a Santiago Argentina 
estuvo a centímetros de la Copa del 
Mundo y de la Copa América en me-
nos de un año.

Hasta nuevo aviso, Lio Messi se-
guirá siendo un jugador de club. Uno 
extraordinario, único, inimitable; 
pero de club, de su club el Barcelona 
F.C. No de selecciones. Volviendo a 
“Pipita”, la tuvo el año pasado fren-
te a Neuer en el Estadio do Maraca-
ná y la tuvo esta noche frente a Bravo 
en el minuto 120 en el Estadio Na-
cional. Luego falló el segundo penal 
de la serie, mandando el balón lejos 
hasta la tribuna sur del estadio de 
Santiago. En Argentina a este tipo de 
personajes les dicen “Mufa”. Tal vez 
luego de perder dos finales, de que 
Higuaín  falle un penal en su club el 
Napoli, que en ese caso les priva de 
Champions League.

Había dicho el jugador paraguayo 
Haedo Valdez:  “.. Lo malo que tiene 
la defensa argentina, es que los de-
lanteros son de otro planeta”. Fren-
te a ellos la mejor selección de la his-
toria de Chile, aquello que formó 
el “Loco” Bielsa hace casi 10 años 

Chile es el 

Campeón
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El Seleccionado dirigido por Sampaoli está cosechando los frutos sembra-
dos por Bielsa. El equipo con mayor actitud ha ganado la Copa América, un 
torneo en el que los grandes pusieron en evidencia su estancamiento. Messi 
es hasta jugador un brillante jugador de clubes, del Barcelona.
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desde la casita del portero de Pinto 
Duran, el campo de entrenamiento 
de la Roja en un barrio humilde de 
la ciudad de Santiago. Bielsa, quien 
en éste momento ha sido reportado 
como “desaparecido” por L’Equipe 
y el resto de la prensa francesa (no 
asiste hace un par de días a los en-
trenamientos de su club el “Olympi-
que de Marseille”) ha armado a uno 
de los mejores equipos del mundo. 
Imaginamos a Bielsa festejando, 
esta noche, en secreto el triunfo de 
su filosofía de trabajo, en algún café 
de algún pequeño puerto de la costa 
francesa cercana a Marsella.

Por cierto, que en los tres últimos 
encuentros frente a Bolivia en La 
Paz, Chile nos ha facturado tres ve-
ces seguidas el score de dos a cero. 
Casi siempre con goles de Medel. 
Por lo tanto llegaron los dos mejores 
equipos del continente a la final de 
la Copa América Chile 2015, excep-
tuando al Perú que de todos modos 
acaba tercero de la Copa, luego de 
vencer 2-0 al Paraguay del “Pelado” 
Díaz. Una delantera fuera de este 
planeta contra un equipo chileno, 
salpicado por un par de escándalos, 
que juega con alto voltaje y una for-
ma física francamente envidiable.

Porque en la final, en esta final, 
que es la más vibrante desde la del 
1997 y la del 2002, se jugó a mil por 
hora desde el minuto uno hasta el 
minuto 120, acabando el partido 
0-0. La prematura lesión del “Fideo” 
Di María puede haber perjudicado 
al equipo del “Tata”. Pero no expli-
ca fundamentalmente el resultado. 
La presión en mediocampo ordena-
da por Sampaoli a las estrellas Kun, 
Messi, Pastore fue recíproca a la ejer-
cida sobre Alexis, Valdivia y Vidal. 
Ambas fuerzas futbolísticas se com-
pensaron.

Lo de los penales que permitió al 
filo de la navaja supremacía chile-
na, se dio aprovechando dos errores 
de selección de pateadores de penal 
por parte del “Tata” Martino, espe-
cialmente el segundo penal decisi-
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Al finAl, Chile gAnA lA CopA 
AmériCA por primerA vez en 
99 Años, mereCidAmente. trAs los 
2 finAlistAs el perú luCio muy 
buen nivel. el resto desde brAsil, 
hAstA boliviA fueron medioCres.

vo de Higuain que manda sobre el 
travesaño. Cuando llega el turno del 
cuarto penal, el “tocopillano” Alexis 
Sánchez se anima a cerrar la Copa 
América con el lanzamiento más 
arriesgado : la famosa “Panenka”. 
Un tiro suave y picadito al centro del 
arco, engañando al portero Romero. 
Final admirable y deliciosa de ver-
dad para los amantes del deporte. 
Broche de oro para los chilenos que 
se llevan la Copa América, mientras 
que Argentina se queda con la Copa 
Bolivia, que corresponde al subcam-
peón.

Probablemente tapa la boca a 
quienes decían que la final estaba 
“arreglada”. Impecable de hecho el 
arbitraje del colegiado colombiano. 
Un estado físico envidiable de am-
bos equipos, que demuestran que 
están a años luz, a una distancia le-
jana del cada vez más lento futbol 
boliviano, la linterna roja del conti-

nente. Eso es lo que mostraron Ar-
gentina y Chile. Al final, Chile gana 
la Copa América por primera vez en 
99 años, merecidamente. Luego de 
los finalistas estaría el Perú con muy 
buen nivel. El resto desde Brasil, Pa-
raguay hasta Bolivia en un nivel de 
mediocre a irregular, incluyendo “la 
maldición del favorito” que golpea 
siempre a Colombia. Eso es lo que 
nos espera en las Eliminatorias por 
cierto. Ecuador puede también te-
ner una mala eliminatoria. Queda 
la duda del Uruguay cuando se aca-
be la escandalosa suspensión contra 
Luis Suarez.

Argentina sigue con una sequía 
de títulos que se mantiene desde la 
Copa América Ecuador 1993 gana-
da por la generación de Goycochea y  
Batistuta, sin Maradona quien tam-
poco levantó este título. La Argenti-
na queda en lo global como uno de 
los dos mejores equipos del planeta. 

De Rio a Santiago, lleva dos finales 
de torneos de alta competición se-
guidas, a pesar de mostrar un nivel 
de juego exquisito. No las ganó y es 
una tristeza para Messi y para una 
extraordinaria generación de juga-
dores rioplatenses. A pesar de ser 
el subcampeón, es superior a Chi-
le y debería verse en los siguientes 
torneos. Chile tiene ahora el desa-
fío de renovar su “Generación Do-
rada”, pero por lo visto en esta Copa 
les queda cuerda hasta el siguiente 
Mundial.

Mientras tanto, en algún café cer-
ca de Marsella, hay un otro argenti-
no (fuera de Sampaoli) que si feste-
ja esta noche el triunfo de Chile, tal 
como uno de los cientos de miles de 
santiaguinos al borde de la locura 
en Plaza Italia, en el centro de San-
tiago en este momento histórico.

*Enviado especial de Oxígeno a la 
Copa América Chile 2015.
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Bienestar
Belleza

Algunos productos que las mujeres usan en su 
rostro pueden provocar daños. Presentamos 
algunas recomendaciones para cuidar la piel. 

El riesgo 
dE usar 
maquillajE

Algunos productos 
de belleza que las 
mujeres usan a 
diario contienen 
toxinas dañinas 
que pueden ser 
absorbidas por 
la piel. Estas sus-

tancias pueden manifestarse en al-
gunos problemas como resequedad, 
exceso de grasitud, acné, envejeci-
miento, alergias e incluso cáncer; 
las reacciones ocurren de acuerdo al 
tipo de piel de cada persona.

El maquillaje suele contener gra-
sas animales o sustancias minera-
les, éstas  pueden obstruir los con-
ductos pilo-sebáceos de la piel, por 
esta razón aparece un tipo de acné 
cosmético. Los productos que con 
mayor frecuencia provocan daño a 
la piel son aquellos que contienen 
perfumes, colorantes o metales, 
por ejemplo, el cromo que se uti-
liza para fabricar los tonos ver-
des de las sombras.

Cómo cuidar la piel
Utilizar siempre un maqui-
llaje que sea hipoalergénico, 
y que no contenga elementos 
grasos, ni metales. Otra me-
dida importante es  renovar el 
maquillaje cada tres meses, así 
podrá evitar que se contamine 
con bacterias.

Otra forma de cuidar tu piel 
es revisar los componentes de 
los productos que habitualmente 
usas, si aparece alguno de estos 
es una señal de alarma:  

 HC (HC Orange 3), Acid (Acid red 
73) o Pigment (Pigment Green 7), son 
sustancias que 
dan color a 
cremas, ge-
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el primer paso 
de tu rutina 
de belleza 
debería ser 
limpiar e 
hidratar

iluminatips

¿Qué es el 
iluminador? 
Es un accesorio 
de maquillaje 
que llena tu 
rostro de luz y 
elimina el rastro 
de cansancio, 
rejuveneciendo 
tu piel. Elimina 
el rastro de 
una mala 
noche, estrés y 
cansancio. Se 
puede usar a 
cualquier edad.

Clases  
de iluminador 
 El iluminador 
en polvo se usa 
con un pincel, 
en cambio 
un iluminador 
fluido se puede 
extender con 
toques con la 
yema de los 
dedos. Ambos 
se pueden 
utilizar solos  o 
sobre la base de 
maquillaje. 

Zona de la 
mirada
Usa un 
iluminador en 
la zona de la 
mirada, puedes 
poner un toque 
en el exterior del 
lagrimal, otro 
muy difuminado 
en el entrecejo y 
uno más en cada 
sien. También 
puedes usarlo 
en el arco de
las cejas. 

En el resto 
del rostro
Si no tienes 
flequillo, aplica 
iluminador 
en el centro 
de la frente, 
esto aportará 
luz a toda tu 
cara. Un golpe 
de iluminador 
en la parte más 
elevada de los 
pómulos borrará 
la imagen de  
cansancio.

Algunos consejos 
adicionales
Un toquecito en 
cada aleta de 
la nariz, alisa 
y difumina las 
sombras que 
se forman allí. 
Un toque en la 
barbilla redefine 
el contorno del 
óvalo. No lo 
apliques sobre 
las ojeras porque 
solo conseguirás 
destacarlas.

les de baño, maquillajes, tintes, etc., 
estas sustancias son estudiadas por-
que han demostrado ser altamente 
cancerígenas y alterar las moléculas 
de ADN, según un estudio publicado 
en la Revista Americana de Epide-
miología

  Amiantos, esta sustancia está 
presente en varios talcos (maquilla-
je, femeninos, de bebe, para pies, 
etc.) y se asocia a un mayor riesgo 
de  cáncer, además obstruye los po-
ros de la piel.

Ftalatos, son sustancia di-
solventes y suavizantes 
que se encuentran 
en cremas, es-
maltes de uñas, 
perfumes, lacas 
de pelo y desodo-
rantes, ocasionan 
daños en los siste-
mas reproductor y endocrino, así 
como con un aumento del riesgo de 
padecer asma y cáncer.

Además, puedes proteger tu piel 
con una buena rutina de limpieza, 
porque durante el día el maquillaje 
impide que las impurezas entren a 
los poros, por eso es importante re-
tirarlo en la noche. Usa siempre un 
desmaquillante que no contenga 
sustancias grasas, si tienes piel seca 
debes buscar un producto cremoso 
y si tu piel es mixta debe usar un gel. 
Después de lavar tu rostro, es reco-
mendable utilizar una crema hidra-
tante, con algún antioxidante a base 
de vitamina E. 

Cómo aplicarlo
El  maquillaje siempre se aplica so-
bre la cara limpia e hidratada, este 
debe ser un paso imprescindible en 
tu rutina de belelza. Si tienes la piel  
grasa es mejor que uses polvos com-
pactos; en la piel seca es preferible 
un maquillaje de textura líquida. Si 
tu piel es delicada puedes usar como 
base un protector solar con color.

Antes de usar un producto, veri-
fica la fecha de vencimiento, pero 
además lleva un registro del tiempo 
en el que un producto está abierto, 
porque no puedes usarlo por tiem-
po indefinido. En algunas ocasio-
nes cambian de color, de textura o 
de aroma, estos factores son llama-
das de atención. Según cosmetólo-
gas expertas, un rimel puede durar 
entre cuatro y seis meses desde que 
fue abierto, las sombras un año, los 
labiales unos ocho o nueve meses y 
los brillos para labios pueden con-
servarse abiertos hasta dos años.

Hoy se puede encontrar gran 
variedad de maquillajes den-

tro del mercado, los precios 
también son variables, pero 

no todos son aptos para tu 
piel. Al comprar un pro-
ducto es necesario veri-
ficar si está dermatológi-
camente testeado, si es  
hipoalergénico, además 
debe tener impresa en el 

envase la fecha de elabo-
ración y de vencimiento, y 

también es importante revisar 
los ingredientes.
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Vadik,
el arte de fugar

Texto: Sandra Lima Magne
Fotos: Daniel Suarez y 
 Ximena Paredes

Vadik Barrón es un ar-
tista nacional, su la-
bor como músico ha 
sido reconocida y aho-
ra su vena como es-
critor también lo es, 
Plural ha publicado su 
libro El arte de la fuga, 
ganador del concurso 
Nacional de Poesía.

Cultura
POeSía
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la fuga expresa 
una relación 
ambivalente 
de amor y odio 
con el mundo

d esde hace unos 
días tenemos la 
oportunidad de 
leer El arte de la 
fuga, de Vadik 
Barrón, el texto 
ganador de Pre-
mio Nacional de 

Poesía Yolanda Bedregal 2013, que 
fue editado por Plural. Vadik es un 
cantautor y escritor reconocido en el 
mundo artístico nacional y reside en 
Alemania desde hace unos años. En 
2012 ganó un premio Eduardo Ava-
roa en la categoría pop-rock. 
También dirigió talleres creativos in-
dependientes para jóvenes de El Alto 
y La Paz con la Fundación Simón I. 
Patiño. Como gestor cultural organi-
zó Alter-Nativa 2011, “Primer Festi-
val de las Otras Músicas Bolivianas”. 
Otro aporte suyo fue su participación 
en la serie educativa Z como guionis-
ta y realizando la banda sonora, su 
canción “Amor rayado”, que acompa-
ña la historia de amor entre el Zeta y 
la Nina, conmovió a todos los pace-
ños. En la siguiente entrevista podrá 
conocer a este escritor y su obra.

Sobre el libro premiado dice que se 
trata de una fuga, de un emigrar, de 
un dislocarse, ¿de qué se fuga?
Vivimos en una fuga, en una evasión 
constante. Los hobbies, la tele, el 
cine, los deportes y espacios recrea-
tivos son intentos de escapar de una 
realidad. La fuga de la que hablo en 
mi libro expresa una relación ambi-
valente, de amor y odio con el mun-
do, y mi propia experiencia personal 
de emigrar, de desplazarme, de ha-
cerme anónimo, de desaparecer en 
una metrópoli, contribuyó a redon-
dear y trabajar esta idea. La realidad 
está sobrevaluada, aceptamos con la 
cabeza baja su determinismo, pero 
al arte es una forma de relacionarse 
con ella, acaso de resolver el conflic-
to. Yo no escapé de nada. El mundo 
está en toda partes. 

Los jurados del concurso mencio-
naron que el mérito de su obra es el 

uso del lenguaje y su relación con la 
poesía latinoamericana, ¿cómo se 
construyó este lenguaje renovador, 
en el que creo, influye la música?
Bueno, yo agradezco las palabras y la 
lectura que hizo el jurado sobre mi li-
bro. Pero no hay una premeditación 
en mi trabajo. No sé si me planteé re-

novar el lenguaje como una misión. 
Es algo que se da como resultado de 
un trabajo y posiblemente una bús-
queda de todos quienes escriben. 
Uno aspira a escribir mejor, a tener 
una voz propia, y es el tiempo y los 
lectores quienes terminan juzgando 
si lo consigues o no. Si bien la poesía 
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Barrón habló sobre su relación con el alti-
plano, su trabajo en el proyecto Luz de espe-
ranza y sobre el conflicto marítimo.

Cuando presentó Minimalia dijo que lo 
remitía al altiplano, a Oruro, ¿qué tanto 
se relaciona con ese mundo?

El altiplano siempre tuvo un efecto en mí, 
al crecer en Oruro estás rodeado de monta-
ñas y pampas extensas, luminosas, mis-
teriosas. El limite del cielo y de la tierra es 
difuso y polvoso. Y casi siempre a dos colo-
res o tonos. Aquello me pareció un punto de 
partida, un origen. Intenté traducir esta idea 
a las canciones: que sean austeras armóni-
camente, pocos acordes, pocos instrumen-
tos, corta duración, piezas mínimas. Y luego 
eso se articuló con la idea de las Alasitas, 
para resultar en miniaturas musicales.

¿Qué significó el Proyecto  Luz de Espe-
ranza, en El Alto, en su aprendizaje?

Fue una experiencia poderosa. Trabajar 
con jóvenes que han tenido una experien-
cia de vida dura, brutal, extrema. Y que han 
tenido el valor y la voluntad de salir de ahí 
y buscar un camino distinto al que su rea-
lidad y condición les imponían. Hicimos un 
taller creativo para que puedan expresarse 
a través de las canciones, de la letra y de la 
música como herramientas para hablar de 
su experiencia pero también de sus gustos, 
deseos, identificaciones. Y salieron algu-
nas canciones propias, escritas por ellos 
mismos. Es imposible no aprender de ellos 
y de compartir la música a otro nivel, ya no 
en los escenarios  o estudios, sino como un 
espacio donde encontrarte a personas con 
realidades y experiencias muy distintas, y 
que algo creativo surja de allí. 

¿Qué opina sobre el tema del mar? 
Me parece importante el intento de rei-

vindicación histórica, en tanto una afirma-
ción de dignidad y soberanía. Pero creo que 
hay otras áreas donde se podrían destinar 
esos esfuerzos y recursos. El mar es un es-
pejismo que se usó durante años para jus-
tificar gobiernos deficientes y corruptos. Es 
una pena que este gobierno haya hecho una 
causa central de este tema que, hasta ahora, 
solo exacerba el chauvinismo. Si se logra 
algo, lo cual es improbable, ¿qué hacemos 
con esas costas?, ¿porqué no reclamar tam-
bién el Chaco, el Acre, el Mattogrosso? La 
idea de que el enclaustramiento marítimo es 
una barrera para el desarrollo la desmintió 
la economía creciente de esta gestión. 

El poeta en el 
mar y el altiplano

puede surgir espontáneamente e in-
cluso automáticamente, hay todo un 
trabajo hasta que un libro se publica. 
Intento cierta rigurosidad en esa re-
escritura. 
Respecto a la poesía latinoamerica-
na, sí tengo una relación estrecha 
con la producción del siglo veinte y 
estoy atento a lo que va emergiendo y 
siendo publicado. Las lecturas influ-
yen mucho en lo que uno escribe. Y la 
relación con la música es muy impor-
tante para mí como cantautor, como 
fan de muchas músicas. La música 
aporta ritmo, desenfado y soltura a 
lo que escribo. Y en sí misma es un 
tema que abordo en varios poemas y 

en este libro en particular. 

Ignatius Reilly es un personaje ina-
daptado, ¿cómo deberíamos enten-
der que haya escogido este nombre 
como pseudónimo? 
Tomé el nombre porque había acaba-
do de leer “La conjura de los necios” 
de Peter Kennedy O’Toole y la con-
vocatoria exigía un seudónimo para 
participar en el premio nacional de 
poesía.  No me identifico del todo 
con Ignatius J. Reilly, no tiene un sig-
nificado más allá de eso, pero ahora 
que lo mencionas es divertido pen-
sar en que hay algo de él en mí, sobre 
todo en el inconformismo. 

“uno aspira a escribir mejor, a tener 
una voz propia, y es el tiempo y 
los lectores quienes terminan 
juzgando si lo consigues o no”

perfil ∤ Vadik Barrón nació en 
Moscú, Rusia, en 1976 y creció en 
Oruro. Integró 
varios colec-
tivos artísti-
cos y bandas 
de música. En 
2007 lanza su 
carrera musical 
como solista 
con “Astro-
nauta”, y le siguen “Minimalia” 
(2008), “Los Diarios” (2009), 
“Ovni” (2012) y “Efectos Persona-
les” (2014). Publicó los poema-
rios “Cuaderno Rojo”, “iPoem”, 
“Rocanrol y canciones del futuro”, 
“Los Espejos Sonoros”, “El Arte 
de la Fuga”, y el libro de prosa 
“Minoría Absoluta”. Entre 2012 y 
2015 residió en Berlín, Alemania.
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